
Загадки хана КенесарыНекому рулить Сезон сражений и побед
Чем запомнился спортсменам и болельщикам «орлов» 
минувший год?

СТР. 5 СТР. 6 СТР. 8

В Темиртау отмечается нехватка водителей автобусов. Исполняется 220 лет выдающемуся сыну казахского народа 
Кенесары Касымову.
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Беря во внимание опыт начала 
пандемии и пройденных подъ-
емов волны заболевания, когда 
в аптеках наблюдался ажиотаж 
и люди скупали лекарства про 
запас, департамент Комитета 
медицинского и фармацевтиче-
ского контроля МЗ РК по Ка-
рагандинской области спешит 
предупредить жителей региона: 
медикаменты на складах и апте-
ках имеются в достаточном объ-
еме, а приобретать их «на всякий 
случай» не имеет смысла. 

Как сообщили в ведомстве, 
закуп лекарственных средств в 
рамках гарантированного объема 
бесплатной медицинской помощи 
и обязательного социального ме-
дицинского страхования осущест-
вляет Единый дистрибьютор ТОО 
«СК-Фармация» на средства ре-
спубликанского бюджета и Фонда 
ОСМС. Лекарственная помощь 
на уровне стационаров проводит-
ся в соответствии с протоколами 
лечения. Аптеки, за исключением 
социальных, являются частными, 
так же, как и оптовые фармацев-
тические компании. Поэтому они 
закупают лекарственные средства 
на свои средства.

С учетом возрастающего коли-
чества случаев заболевания но-
вым штаммом COVID-19 Единым 
дистрибьютором «СК-Фармация» 
на постоянной основе осущест-
вляется мониторинг наличия ме-
дикаментов на складах и остатка 
в медорганизациях. Для беспе-

ребойного обеспечения препара-
тами медицинские организации 
ежедневно направляют дополни-
тельные заявки на закуп и досроч-
ную отгрузку, которые отрабаты-
ваются в оперативном порядке. 
Отгрузка проводится досрочно, 
по заявкам медицинских органи-
заций. Вопрос безотлагательного 
обеспечения доступности лекар-
ственных препаратов для населе-
ния находится на особом контро-
ле Правительства РК.

Обеспечены месячный запас 
препаратов для лечения КВИ в 
медицинских организациях по 91 
позиции и двухмесячный попол-
няемый запас препаратов в хабах 
дистрибьютора по 38 позициям, 
что позволит охватить лечением 
60 тысяч пациентов в месяц. Был 
расширен перечень амбулаторно-
го лекарственного обеспечения 
по пяти наименованиям: заболев-
шим (по назначению врача) бес-
платно будут выдавать жаропони-
жающие препараты парацетамол 
и ибупрофен, а также антикоагу-
лянты ривароксабан, апиксабан и 
дабигатран. 

В розничной аптечной сети 
сформирован двухмесячный за-
пас по 26 лекарствам, закупле-
ны 10 млн масок, в том числе 
500 тысяч детских. В рамках 
гуманитарной помощи созданы 
запасы СИЗ - 400 тысяч одно-
разовых костюмов и 10 млн пар 
медицинских перчаток. Для ох-
вата вакцинацией населения за-

куплены 27,6 млн одноразовых 
саморазрушающихся шприцев. 
Запасы лекарственных средств 
для лечения COVID-19 хранятся 
в четырех крупных хабах Еди-
ного дистрибьютора в городах 
Нур-Султане, Алматы, Актобе и 
Шымкенте. 

Департамент Комитета меди-
цинского и фармацевтического 
контроля по Карагандинской об-
ласти также на ежедневной основе 
проводит мониторинг противови-
русных, жаропонижающих, анти-
бактериальных и гормональных 
лекарственных средств, а также 
антикоагулянтов, применяемых 
для лечения коронавирусной ин-
фекции, пневмонии и ОРВИ. На 
данный момент ситуация с лекар-
ственным обеспечением в аптеках 
области стабильная. По оценке 
руководителей аптечных органи-

заций, их запасов медикаментов 
должно хватить не менее чем на 
два месяца. Поставки лекарств из-
за рубежа идут без задержек. 

Наблюдается повышенный 
спрос на такие препараты, как ар-
пефлю, парацетамол и нимесил. 
Как рассказали в департаменте, 
эти препараты и их аналоги име-
ются на складах и в аптеках. Ин-
формацию о наличии того или 
иного медикамента можно уз-
нать в справочных службах или 
мобильных приложениях. Если 
данные наименования в аптеке 

отсутствуют, то фармацевты мо-
гут предложить их аналоги. 

Карагандинцам настоятель-
но рекомендуют при появлении 
симптомов вирусной инфекции 
обращаться в поликлинику по 
месту жительства или вызвать 
скорую медицинскую помощь, 
не заниматься самолечением и не 
покупать лекарства без назначе-
ния врача. На уровне организаций 
первичной медико-санитарной 
помощи достаточно лекарствен-
ных средств для оказания помощи 
при КВИ.

Лекарств хватит всем

 БЫЛ РАСШИРЕН ПЕРЕЧЕНЬ АМБУЛАТОРНОГО 
ЛЕКАРСТВЕННОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ ПО ПЯТИ 
НАИМЕНОВАНИЯМ: ЗАБОЛЕВШИМ (ПО 
НАЗНАЧЕНИЮ ВРАЧА) БЕСПЛАТНО БУДУТ 
ВЫДАВАТЬ ЖАРОПОНИЖАЮЩИЕ ПРЕПАРАТЫ 
ПАРАЦЕТАМОЛ И ИБУПРОФЕН, А ТАКЖЕ 
АНТИКОАГУЛЯНТЫ РИВАРОКСАБАН, АПИКСАБАН 
И ДАБИГАТРАН.

«Қазақстан 
халқына» - 
свершившийся 
факт
Асель ЖЕТПИСБАЕВА

По поручению Президента 
Касым-Жомарта Токаева 
создан общественный 
социальный фонд. Одними 
из первых деньги на 
его счет перечислили 
депутаты верхней и 
нижней палат Парламента.

Выступая на заседании Мажи-
лиса 11 января, Глава государства 
отметил: 

- Важнейшим вопросом оста-
ется социальная справедливость. 
Казахстан по Конституции - соци-
альное государство. Государством 
делается немало. Более 50% рас-
ходов республиканского бюджета 
- расходы социального характера. 
Но этого недостаточно. У нас есть 
Национальный фонд - это финан-
совая опора страны. Сегодня же 
я поручаю создать Обществен-
ный социальный фонд «Қазақстан 
халқына».

Не прошло и недели, а пору-
чение было выполнено. Высшим 
органом управления является 
Общественное собрание участни-
ков, контролирующим - Попечи-
тельский совет, исполнительным 
- Правление. Как стало известно, 
на пост председателя правления 
ОСФ «Қазақстан халқына» По-
печительский совет предложил и 
единогласно поддержал кандида-
туру Болата Жамишева, который 
ранее занимал пост председате-
ля совета директоров АО «Bank 
RBK». 

Непосредственно в попечитель-
ский состав включены известные 
государственные и общественные 
деятели. Так, его возглавил пред-
седатель Корпоративного фонда 
«University Medical Center» Юрий 
Пя. 

В задачи фонда входит оказание 
благотворительной помощи казах-
станцам по дополнительному обе-
спечению сверх мер государствен-
ной поддержки в здравоохранении, 
образовании, социальной сфере, 
культуре и спорте, пострадавшим 
в чрезвычайных ситуациях и при 
введении режима чрезвычайного 
положения. Сюда же включены 
вопросы содействия в развитии и 
повышении доступности спортив-
ной инфраструктуры для детей и 
нуждающихся из социально уязви-
мых групп населения, поддержки 
семей сотрудников правоохрани-
тельных, специальных органов, 
военнослужащих, признанных 
погибшими при защите террито-
риальной целостности и безопас-
ности РК. 

«Қазақстан халқына» финан-
сируется из частных источников, 
средств международных благо-
творительных организаций, обя-
зательных отчислений оператора 
лотерейной деятельности, центра 
учета ставок и других монопо-
листов, регулярных отчислений 
со стороны крупного бизнеса, 
средств на благотворительность, в 
том числе и квазигосударственно-
го сектора. 

Первые деньги на счет организа-
ции уже поступили. Как сообщили 
пресс-службы Сената и Мажилиса 
Парламента РК, депутаты, под-
держивая инициативу Президента 
страны Касым-Жомарта Токаева, 
перечислили в этот фонд свою од-
нодневную заработную плату.

Все представители бизнес-сооб-
щества и неравнодушные гражда-
не могут перечислить средства на 
счет ОСФ по следующим реквизи-
там:

Общественный фонд 
«Қазақстан халқына»
ИИН/БИН: 220140006999
Кбе 18
KZ97601А871001692501 KZT
АО «Народный банк 
Казахстана».

Фархат КИНЖИТАЕВ

В минувшие выходные 
по метеоусловиям 
были перекрыты 
автомобильные дороги 
по шести направлениям. 
Несмотря на советы 
областного департамента 
по ЧС, который обращал 
внимание водителей 
на нежелательность 
дальних поездок, 
некоторые карагандинцы 
не прислушались к 
ним. В результате был 
зафиксирован целый ряд 
ДТП, также спасатели 
совершили несколько 
выездов для эвакуации 
людей из застрявшего в 
снегу транспорта.

В частности, в субботу утром 
из-за шквального ветра и силь-
ного гололеда на трассе Абай 
- поселок Вольный перевернул-
ся и оказался в кювете автобус 
марки «ЛиАЗ». К счастью, про-
исшествие обошлось без жертв 
и пострадавших. В тот же день 
пресс-служба департамента по-
лиции Карагандинской области 
сообщила, что около 12.00 на ав-
тодороге Алматы - Екатеринбург 
между городами Карагандой и 
Темиртау из-за погодных условий 
произошло дорожно-транспорт-
ное происшествие с участием 
восьми автомашин. При этом во-
дители и пассажиры также не по-
лучили травм.

В свою очередь за прошедшие 

выходные (15-16 января) подраз-
деления ДЧС Карагандинской 
области выезжали на тушение 
пожаров 9 раз, на проведение ава-
рийно-спасательных работ - 14 
раз, на поисковые - 1. При этом 
спасены 5 и эвакуированы 3 че-
ловека.

«Несмотря на распространен-
ные ранее штормовые предупреж-
дения, к спасателям продолжают 
поступать сообщения с просьбой 
о помощи оставшимся на авто-
дорогах. Так, 15 января в Осака-
ровском районе из технически 
неисправной автомашины «Audi-
80» силами ДЧС Карагандинской 

области эвакуированы в поселок 
Молодежный три человека, в том 
числе один ребенок. В медицин-
ской помощи они не нуждались. 
В Карсакпайском сельском округе 
Улытауского района в ночь на 16 
января спасатели, полицейские и 
местные жители искали трех чело-
век, которые в 18.00 последовали 
пешком до зимовки Каратобе (их 
«Нива» застряла по пути). Только 
утром пропавшие самостоятельно 
дошли до зимовки Балбырауын, 
которая находится в 18 км север-
нее от поселка Карсакпай», - от-
метили в ДЧС региона.

В понедельник на территории 

Карагандинской области еще 
действовало штормовое преду-
преждение. Департамент по ЧС 
настоятельно рекомендует насе-
лению в условиях низких тем-
ператур, заснеженности дорог, 
гололеда, ограничения видимо-
сти воздержаться от поездок и 
походов на дальние расстояния, 
особенно в ночь и при ухудшении 
погоды.

17 января в связи с неблаго-
приятными погодными услови-
ями в восьми регионах занятия 
для первой и второй смены уча-
щихся с 0 по 11 классы были 
переведены на дистанционный 

формат обучения. На «удаленку» 
перешли ученики школ Абайско-
го и Жанааркинского районов, 
Балхаша, Караганды, Каражала, 
Сарани, Темиртау, Шахтинска. В 
Бухаржырауском районе занятия 
в таком формате организованы в 
14 школах района, в Актогайском 
- в школе КГУ «ОШ им. Н. Абди-
рова», в Каркаралинском - в КГУ 
«ОШ № 1 им. академика О. Жау-
тыкова» и КГУ «ОШ № 2 им. А. 
Ермекова». В Нуринском районе 
- в КГУ «ОШ имени Ш. Уалиха-
нова», «ОШ имени М. Жумаба-
ева», «ОШ имени Ы. Алтынса-
рина». В Осакаровском районе 
дистанционные занятия прошли 
в школах №№ 1, 12, 9, 23, 26, 15, 
28, 32, 25, 24, 13. 

Как отметили в Министерстве 
по чрезвычайным ситуациям, 
в ближайшие дни в регионах 
ожидаются метель, снег, голо-
лед, ветер местами 15-20 м/с. 
«Оперативным штабом МЧС на-
лажено межведомственное взаи-
модействие с дорожными служ-
бами, МВД, РГП «Казгидромет» 
и местными исполнительными 
органами. На закрытых участ-
ках дорог задействована снего-
уборочная техника, выставле-
ны посты из числа спасателей 
и полицейских. Подготовлены 
пункты обогрева, по мере нако-
пления техники осуществляется 
поэтапный пропуск автоколонн 
в сопровождении сотрудников 
полиции и дорожными служ-
бами. Призываем граждан сле-
дить за изменениями погоды. Не 
пренебрегайте сообщениями о 
штормовом предупреждении и 
соблюдайте необходимые меры 
предосторожности. В зимний пе-
риод, прежде чем запланировать 
выезд на автомобильные дороги 
между населенными пунктами, 
следует обязательно изучить 
прогноз погоды по предстояще-
му маршруту движения», - сооб-
щили в пресс-службе МЧС РК.

СТИХИЯ

С метелью не шутят
Не все отреагировали на предупреждения о непогоде

НЕСМОТРЯ НА 
РАСПРОСТРАНЕННЫЕ 
РАНЕЕ ШТОРМОВЫЕ 
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ, К 
СПАСАТЕЛЯМ ПРОДОЛЖАЮТ 
ПОСТУПАТЬ СООБЩЕНИЯ 
С ПРОСЬБОЙ О ПОМОЩИ 
ОСТАВШИМСЯ НА 
АВТОДОРОГАХ.

Светлана СВИЧ

Резкий всплеск заболеваемости 
коронавирусной инфекцией, ОРВИ 
и другими вирусными инфекциями 
в области вызвал повышенный 
спрос на целый ряд лекарственных 
средств. В частности, жители региона начали активно 
покупать препараты для снижения температуры - 
парацетамол и нимесил, а также противовирусный 
арпефлю. 
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Наталья ФОМИНА

Глава государства 
заявил, что доходы всех групп 
населения должны расти по 
мере роста экономики. Это 
непреложная аксиома, которая, 
как отметил Президент, в нашем 
случае не работает. Одной из 
причин является рост инфляции. 
Центральным и местным 
исполнительным органам было 
поручено провести тщательную 
работу по снижению данного 
процесса.

Как сообщил вчера на аппаратном сове-
щании руководитель областного управле-
ния экономики Азамат Муканов, в целом 
по региону индекс потребительских цен 
(ИПЦ) за декабрь 2021-го к декабрю 2020 
года составил 108,5% при республикан-
ском показателе 108,4%.

- ИПЦ на продовольственные товары - 
109,4% при республиканском показателе 
109,9%, на непродовольственные товары 
- 109,6% при республиканском 108,5% и 
на платные услуги - 106,3% при республи-
канском показателе 106,5%. Индекс соци-
ально значимых продовольственных това-
ров с текущего года по областному центру 
составил 100,0% при республиканском 
показателе 100,1%. Таким образом, пору-
чение Главы государства о необходимости 
соблюдения инфляционного коридора не 
выше 108,5% выполнено, - рассказал А. 
Муканов.

Он отметил, что особое внимание не-
обходимо уделить сельскому хозяйству 
ввиду снизившихся, по сравнению с про-
шлым годом, показателей сбора зерна. 
Было поручено пересмотреть методику 
субсидирования в области сельского хо-
зяйства, чтобы процесс был прозрачнее и 
проще для населения. В ближайшие три 
года необходимо радикально решить во-
прос продовольственной безопасности, 
который Президент РК назвал основным 
приоритетом центральных и местных ис-
полнительных органов.

- Кроме того, было поручено «заморо-
зить» тарифы на ряд платных услуг, ут-
вердить предельные цены на сжиженный 
газ, бензин и так далее. Все это необхо-
димо исполнять и в нашем регионе. Был 
утвержден новый инфляционный коридор 
в 3-4% к 2025 году в целом по республике. 
На текущий год инфляционный коридор 

составляет 4-6%. Для стабилизации ситу-
ации нами разрабатывается Комплексный 
план по сдерживанию инфляционных 
процессов, - отметил Азамат Муканов.

Основным направлением плана будет 
продолжение ранее проводимой работы, 
а также исполнение поручений, данных 
Главой государства. Необходимо прово-
дить работу по насыщению внутреннего 
рынка отечественными продовольствен-
ными и непродовольственными товарами, 
реализации импортозамещающих проек-
тов, увеличению площадей и модерниза-
ции овощехранилищ, оценке эффектив-
ности инструментов сдерживания цен на 
социально значимые продовольственные 
товары, по устранению фактов спекуля-
ции и т.д., продолжил руководитель ве-
домства.  

Для регулирования цен на социально 
значимые продовольственные товары в 
регионе используются запасы стабилиза-
ционного фонда. Для этих же целей слу-
жат и реализация продукции, законтрак-
тованной по форвардным договорам, и 
продукция местных производителей, по-
ставляемая в рамках меморандумов.

Руководитель управления сельского хо-
зяйства Аскар Санаубаров пояснил, что в 

стабилизационном фонде имеется 291,6 
тонны продукции, в том числе 41,2 тон-
ны гречки, 200,4 тонны сахара и 50 тыс. 
литров масла подсолнечного. Также заку-
плен сахар в объеме 340 тонн.

- В ближайшее время планируется заку-
пить 200 тыс. литров масла растительно-
го, 68 тонн риса и 204 тонны крупы греч-
невой. Будет закуплена плодоовощная 
продукция в объеме 700 тонн, в том числе 
300 тонн картофеля, 200 тонн моркови и 
200 тонн капусты. Для закупа данных объ-
емов продукции в СПК «Сарыарка» пред-
усмотрено 488,5 млн тенге, - рассказал А. 
Санаубаров.

Кроме этого, в целях стабилизации цен 
на плодоовощную продукцию при под-
держке акима области планируется выде-
ление дополнительных средств в сумме 
одного млрд тенге. Эти деньги будут на-
правлены на закуп картофеля и овощей 
нового урожая путем заключения контрак-
тов между СПК и сельскохозяйственными 
товаропроизводителями с хранением не-
посредственно у самих производителей и 
реализацией в период межсезонья по фик-
сированной цене.

- Также для выдачи займов субъектам 
предпринимательства по оборотной схе-

ме предусмотрено 784,5 млн тенге. На 
сегодняшний день СПК ведет прием за-
явок. Субъектам предпринимательства 
Караганды в рамках оборотной схемы 
продолжается поставка картофеля и 
овощей (морковь, лук, капуста) в торго-
вые точки по фиксированным ценам. На 
прошедшей неделе было поставлено 20 
тонн картофеля, 5 тонн моркови и 2 тон-
ны капусты. Кроме того, из законтрак-
тованных у производителей объемов 
плодоовощной продукции на прошлой 
неделе было отгружено 16 тонн карто-
феля в Жезказган, - сообщил А. Санау-
баров.

В рамках меморандумов продолжается 
и поставка местными птицефабриками 
яиц 1 категории в торговую сеть по фик-
сированным сниженным ценам 250-260 
тенге за десяток с последующей реали-
зацией в торговых точках по 270 тенге 
за десяток. За неделю в торговые точки 
областного центра поставлено 50 тысяч 
штук яиц, в Жезказган - 18 тысяч. 

- Для стабилизации цен на социаль-
ные муку и хлеб используется резерв-
ный фонд зерна. Розничная цена булки 
хлеба, произведенного из резервной 
муки, составляет 75 тенге. На сегод-

няшний день остаток муки 1 сорта из 
пшеницы резервного фонда составляет 
7,5 тыс. тонн, которого достаточно до 
нового урожая. Для сдерживания роста 
цен на социальный хлеб в этом году из 
АО «НК «Продкорпорация» будет выде-
лено 18 тыс. тонн пшеницы по фиксиро-
ванной цене 90 тыс. тенге/тонна. Мука, 
произведенная из данного зерна, будет 
отпускаться хлебопекарням для выпеч-
ки социального хлеба с дальнейшей 
реализацией в розничной сети по цене 
не выше 90 тенге за булку, - продолжил 
руководитель управления.

Что касается других продуктов пи-
тания, он отметил, что, по сравнению 
с началом года, наблюдается снижение 
отпускных цен на огурцы местных те-
пличных хозяйств в среднем на 30%. 
Так, отпускная цена ТОО «Грин Техно-
лоджи» снизилась с 850 до 600 тенге/
кг, а в ТОО «Топарские теплицы» - с 
1000 до 850 тенге/кг. На сегодня ими 
ежедневно реализуется порядка 4 тонн 
огурцов, что составляет всего 7,5% от 
общей суточной потребности области. 
Основной объем в торговую сеть заво-
зится из южных регионов республики, 
цены на которые с учетом транспортных 
расходов на порядок выше.

- К сожалению, государственное ре-
гулирование цен на огурцы отсутствует, 
и мы не имеем возможности устанав-
ливать предельные цены на данный вид 
продукта. Но во исполнение поручения 
Президента РК по сдерживанию цен на 
продовольственные товары акиматами ре-
гионов заключаются меморандумы с тор-
говыми точками о недопущении превы-
шения торговой надбавки не более 15%. 
Цены на говядину и мясо птицы местных 
производителей остаются стабильными, - 
заверил А. Санаубаров.

Руководитель областного управления 
предпринимательства Татьяна Аблаева в 
свою очередь заверила, что с начала года 
роста цен в группе завозимых социально 
значимых продовольственных товаров 
не наблюдалось. За прошедшую неделю 
цены остались без изменений по четырем 
позициям: сахар - 272 тенге, масло под-
солнечное - 709, гречка - 361, рис - 235 
тенге. Кроме того, на внутренний рынок 
области поступает соль от российских 
производителей из Оренбургской области 
- соль «Илецкая» по низкой цене, которая 
составляет 37 тенге.

- В целом ситуация стабильная. Для 
недопущения дефицита мониторит-
ся своевременное поступление про-
дукции на склады. В розничные сети 
продукция поставляется своевременно 
и без задержек. На сегодняшний день 
имеющихся запасов ввозимой бака-
лейной продукции на складах доста-
точно для обеспечения потребности 
области от 10 до 38 дней, - подытожи-
ла Т. Аблаева.

Резервный запас
Принимаются меры по недопущению роста стоимости продуктов питания

Нас не сломить!
Трагедия, которая происходила в Алматы 
в первых числах января, не оставила нас 
равнодушными. Выступая 11 января на 
заседании Мажилиса Парламента РК, 
Касым-Жомарт Токаев прямо и открыто 
заявил о том, что наша страна столкнулась с 
серьезнейшей опасностью, которую принесли 
на наш порог воинствующие экстремисты. 
Они на несколько дней фактически ввергли в 
хаос крупнейший мегаполис страны, пытались 
устроить беспорядки в других регионах. И 
сейчас главная задача, которая стоит перед 
нами, заключается в том, чтобы вернуться к 
нормальной, мирной, созидательной жизни.

О том, как это сделать, и говорил Президент Казахста-
на. Предстоит пересмотреть подходы к работе силовых 
структур, кадровой политике в государственных органах, 
ужесточить борьбу с коррупционными проявлениями, ми-
нимизировать социальные разрывы между различными 
слоями населения, обеспечить справедливое и рациональ-
ное распределение материальных благ, постоянно стре-
миться к улучшению благосостояния населения.

Проблемы, волнующие население, должны стать при-
оритетными для руководителей всех уровней. Опреде-
ленные волевые шаги в этом направлении уже сделаны 
Главой государства, который откликнулся на озвученные 
народом вопросы. Это стабилизация цен на газ, пересмотр 
подхода к утилизационному сбору и формированию цен 
на бензин, наведение порядка в сфере таможенных по-
шлин, сдерживание инфляционных процессов, контроль 
над ценами на продукты питания и товары первой необ-
ходимости, а также многое другое. Касым-Жомарт Ке-
мелевич призвал новый состав Правительства, а также 
депутатов партийных фракций Мажилиса Парламента 
РК обратить пристальное внимание на нужды малого и 
среднего бизнеса в плане льгот и финансирования, ко-
торые раньше в первую очередь выделялись отдельным 
представителям крупных олигархических групп. То есть 
речь идет о демонополизации экономики, что я как депу-
тат областного маслихата и член партии «Nur Otan» не 
могу не приветствовать.

Особо отмечу, что в ходе заседания Мажилиса Парла-
мента РК был представлен новый состав Правительства. 
Возглавлять Кабинет министров доверено Алихану Смаи-
лову, который ранее занимал ряд ответственных постов, 
в том числе должность министра финансов и первого 
заместителя Премьер-министра. Этот человек обладает 
богатейшим опытом и знаниями, поэтому я нисколько не 
сомневаюсь, что широкий спектр задач, поставленных 
Главой государства перед Парламентом и маслихатами 
всех уровней, будет успешно продуман и реализован на 
практике.

Наш народ не сломить - это главный урок, который мы 
вынесли из Алматинской трагедии. Күшіміз бірлікте!

Юлия БАДИНА,
депутат Карагандинского 

областного маслихата

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

Сымбат АКИМХАНОВА

В коворкинг-центре «Good 
zone» состоялась встреча 
общественных деятелей 
Караганды с молодежью, 
на которой обсудили 
инициативы, озвученные 
Президентом в выступлении 
«Уроки «Трагического 
января»: единство общества 
- гарантия независимости».

- Касым-Жомарт Токаев в своем 
Послании озвучил этапы дальней-
шего развития нашего государства и 
также упомянул, что с этого дня мы 
будем участвовать в строительстве 
нового Казахстана. Общественники, 
госслужащие, граждане, среди ко-
торых было немало представителей 
молодежи, бурно отреагировали на 
это выступление, делились своей 
реакцией в социальных сетях, под-
держали нашего Президента. Мы 
верим, что впереди нас ждут рефор-
мы, не только политические, но и со-
циальные, и экономические. Колос-
сальная работа будет проводиться 
для важной части нашего общества 
- молодых людей. В частности, Глава 
государства отметил необходимость 
открытия пяти филиалов авторитет-
ных зарубежных вузов и развития 
всех регионов Казахстана на едином 
социально-экономическом уровне, 
- говорит предприниматель, член 
Общественного совета по противо-
действию коррупции Нурлан Ауба-
киров.

Депутат Карагандинского город-
ского маслихата Марина Платонова 
уверена, что работа в этом направ-
лении имеет огромное значение для 
будущего развития государства. 

- Образование является одним из 
основных фундаментов любого го-
сударства, образованная молодежь 
- это будущее страны. Меня как 
гражданина республики, как мать в 
первую очередь пугает отток студен-
тов из Казахстана. Многие уезжают 
учиться за рубежом и остаются там 
жить. Я не хочу, чтобы наша моло-
дежь уезжала, в ее руках - наше свет-
лое будущее. К тому же поколение, 
которое подрастает сейчас, - это ум-
ные, способные, талантливые люди, 
и я верю в них. Поэтому необходимо 
поднять уровень образования в стра-
не и сделать его конкурентоспособ-
ным, - считает депутат. 

Также на встрече обсудили воз-
можные преимущества развития пе-
рерабатывающей промышленности. 
По словам участников, начав сам 
перерабатывать доступное в стране 
сырье, Казахстан сможет значитель-
но поднять уровень экономики, а 
также обеспечить граждан новыми 
рабочими местами. 

О необходимых реформах в пра-
воохранительной сфере рассказал 
заместитель начальника по научной 
работе Карагандинской академии 
МВД РК Олжас Сейтжанов. 

- Все мы понимаем, что факты 
коррупции, некорректное поведе-
нии некоторых служащих в форме 
подорвали авторитет правоохрани-
тельной среды и непосредственно 
полиции. Из-за этого сегодня у нас 
образовался дефицит кадров. Одна-
ко январские события показали, что 
сотрудники органов внутренних дел, 
курсанты стояли до конца и проти-
востояли террору. Это яркий пример 
того, что в системе внутренних дел 
работают наши с вами защитники. 
Наша система обучения построена 
именно на патриотизме и любви к 
Родине, - заявил он. 

Сегодня академия готовит кур-
сантов по двум специализациям 
- следственной и криминалистиче-
ской. Одним из решений вопроса 
нехватки кадров является внесение 

изменений в механизм подготовки 
к поступлению. Если раньше для 
поступления в академию при сдаче 
ЕНТ необходимо было выбирать 
специальный профильный пред-
мет, то сейчас же в учебном заве-
дении будут рады абитуриентам 
по различным направлениям. По 
словам О. Сейтжанова, это связа-
но с тем, что сотрудники полиции 
в своей ежедневной работе выпол-
няют абсолютно разные функции. 
К примеру, большой ущерб граж-
данам в последнее время наносят 
интернет-мошенники. Для того 
чтобы расследовать уголовные 
дела этой категории, необходимы 
познания в технической сфере. 
Еще один шаг к переменам - вне-
дрение сервисной модели поли-
ции, направленной на оказание 
качественных услуг населению 
в кооперации с другими государ-
ственными органами. Это поможет 
полиции раскрывать дела быстро, 
эффективно и качественно. 

Задание на завтра
- ОБРАЗОВАНИЕ ЯВЛЯЕТСЯ ОДНИМ 
ИЗ ОСНОВНЫХ ФУНДАМЕНТОВ 
ЛЮБОГО ГОСУДАРСТВА, 
ОБРАЗОВАННАЯ МОЛОДЕЖЬ - 
ЭТО БУДУЩЕЕ СТРАНЫ.
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СИТАУЦИЯ

С разницей в несколько дней 
во время движения по дорогам 
Караганды, в частности в рай-
оне имени А. Бокейханова, на 
участках «Голубые пруды» и 
ХМК, мать и сын разбили ло-
бовые стекла в машинах.

- В Караганде дороги посы-
пают песком с камнями, а в 
столице - реагентами, - гово-
рит А. Бегежанова. - Нашим 
местным акиматам необходимо 
тоже увеличить финансирова-
ние и перейти на более щадя-
щие антигололедные примеси. 
Большинство автолюбителей 
сказали бы за это огромное 
спасибо. А пока многие жите-
ли, уверена, столкнулись с та-
кой же проблемой, что и наша 
семья. Недавно на новой маши-
не, на которой проездила всего 
неделю, я «поймала» камень 
в лобовое стекло, где сразу 
образовалась трещина. Через 
некоторое время то же самое 
произошло и с машиной сына. 
У него машина тоже сравни-
тельно новая - 2018 года. Хоро-
шо, у меня оказался страховой 
случай. При покупке автомоби-
ля нам в подарок достался «Ав-
тоКАСКО», но там были неко-
торые оговорки, поэтому нам 
не полностью компенсируют 

затраты. Оригинальное стекло 
стоит 220 тысяч тенге плюс за 
работу еще 30 тысяч тенге. У 
сына, к сожалению, нестрахо-
вой случай. Замена лобового 
стекла обойдется ему пример-
но в такую же сумму. Поче-
му мы должны страдать из-за 
того, что городские службы и 
дорожные компании экономят 
на материалах для обработки 
дорог во время гололеда? Кто 
нам компенсирует материаль-
ный ущерб?

В районном акимате име-
ни А. Бокейханова пояснили, 
что с прошлого года у них за-
ключены договоры на уборку 
дорог с пятью подрядными 
организациями. Их работу пе-
риодически контролируют.

- Нам еще не поступало на-
реканий по поводу камней на 
дорогах, - сказал заместитель 
акима Сатпек Абдакаликов. - Я 
регулярно выезжаю на объек-
ты и проверяю работу подряд-
чиков. У пескосоляной смеси 
есть сертификат. Да, иногда 
попадаются куски соли, но они 
не проходят через пескоразбра-
сыватель. Там стоит сито. 

В свою очередь ситуацию 
прокомментировали в одной 
из подрядных организаций. 

Так, по словам ее руководителя 
Марлена Шалтакова, они при-
обретают мытый и просеянный 
балласт на карьерах. Все сдел-
ки официальные.

- Конечно, иногда попада-
ются крупные камешки, но 
они часто не проходят через 
пескоразбрасыватель, - по-
яснил он. - К тому же, когда 
на дорогах работает техника, 
устанавливаются специальные 
знаки, где значится, что нельзя 
приближаться ближе, чем на 
10 метров. Что касается этих 
автолюбителей, то нельзя тоже  
однозначно утверждать, что 
они разбили стекла из-за мате-
риала, которым посыпала до-
роги наша компания. Может, на 
дорогах после ремонта остался 
старый строительный мусор. 
Но в любом случае с этими 
людьми готов встретиться и 
обговорить. 

Что касается использования 
антигололедных реагентов, то, 
как пояснили в компании, это 
дорогое удовольствие. Одна 
тонна реагента в среднем стоит 
порядка 15 тысяч тенге, тогда 
как такое же количество бал-
ласта, перемешанного с солью, 
обойдется в две тысячи тенге. 

А пока, по словам М. Шал-

такова, финансирование, выде-
ляемое районным акиматом на 
содержание дорог, позволяет 
закупать только бюджетный ва-
риант примеси. 

Между тем, по словам пред-
ставителя одной из страховых 
компаний Караганды Юлии 
Шириновой, сегодня все ав-
товладельцы Казахстана обяза-
ны страховать свою граждан-
ско-правовую ответственность 
- страховка покроет расходы при 
причинении водителем ущерба 
другой стороне, но никак не рас-
ходы по транспортному средству 
самого страхователя.

- Для защиты своего 
транспорта от многих рисков 
в страховых компаниях РК 
предусмотрено добровольное 
страхование, так называемое 
«АвтоКАСКО» в различных 
вариациях, - сказала она. - В 
зависимости от выбранной 
программы туда может быть 
включено как раз поврежде-
ние стекла не при ДТП, а из-за 
попадания камня например. И 
тогда при наличии у клиента 
такого договора добровольного 
страхования, если произойдет 
подобный случай, то он сможет 
вызвать аварийного комиссара 
страховой компании, сообщить 
в call-центр, который коорди-
нирует действия страхователя. 
В случае, если у клиента по-
добный договор отсутствует, то 
смысла обращаться в страхо-
вую компанию нет.

В то же время, как отмечает 
Ю. Ширинова, казахстанские 
автовладельцы в основном 
страхуют свое движимое иму-
щество обязательными видами 
- ОГПО ВТС. И если у владель-
ца движимого имущества есть 
только обязательный вид стра-
хования, то он может в частном 
порядке обратиться в суд для 
возмещения ущерба из-за раз-
битого лобового стекла. В та-
ком случае необходимо писать 
жалобы на государственные ор-
ганы и коммунальные службы, 
предъявлять доказательства. Но 
на практике, как правило, до-
биться компенсации довольно 
сложно.

В интересах 
народа

Уверен, что многие 
казахстанцы слушали 
выступление Президента 
К.К. Токаева, где он объявил 
о проведении масштабных 
реформ в стране. Оно не 
оставило меня равнодушным. 
Если нам удастся сделать 
то, к чему призывает Глава 
государства, Казахстан ждет 
новая жизнь. 

Я всячески поддерживаю инициа-
тиву Президента об открытии филиа-
лов авторитетных зарубежных вузов в 
западном и южных регионах страны. 
Кроме того, Глава государства от-
метил необходимость адаптировать 
политику в социальной сфере под 
новые реалии, учитывая пандемию и 
другие социальные проблемы. У меня 
как молодого специалиста, безуслов-
но, большой интерес вызвали задачи, 
поставленные Президентом в соци-
альной сфере, в том числе в здравоох-
ранении. Поддерживаю инициативу о 
создании общественного социального 
фонда «Народу Казахстана», который 
будет заниматься решением реальных 
проблем в сфере здравоохранения, об-
разования, социальной поддержки. 

 У всех у нас одна забота - благо-
получие всего казахстанского народа, 
одна цель - процветание нашей общей 
Родины. Это и будет нашим общим 
успехом, нашей общей гордостью.

Дарын АБИЛЬЖАНОВ,
врач,  

победитель проекта 
«100 новых лиц Казахстана»

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

Выступление Президента 
Республики Казахстан Касым-
Жомарта Токаева на заседании 
Мажилиса Парламента 
страны обращено к каждому 
казахстанцу, всем трудовым 
коллективам. 

Главой государства поставлены 
конкретные задачи по решению на-
зревших вопросов в политической и 
социально-экономической сферах в 
очень непростых и сложных условиях 
для нашей страны. 

Самыми приоритетными направле-
ниями развития Казахстана определе-
ны: укрепление и совершенствование 
системы национальной безопасно-
сти, усиление мер государственной 
поддержки населения, повышение 
доходов простых граждан, реальная 
занятость и снижение безработицы, 
особенно среди молодежи.

Перед новым составом Правитель-
ства Главой нашего государства по-
ставлены первоочередные задачи по 
развитию макроэкономической по-
литики, снижению уровня инфляции, 
стабилизации социального положе-
ния в стране и повышению благосо-
стояния казахстанцев. 

Являясь председателем Террито-
риального объединения профсоюзов 
Карагандинской области, особенно 
хотел бы отметить, что характер четко 
обозначенных задач показывает соци-
альную направленность и поддержку 
Людей Труда, которые найдут отра-
жение в новом Социальном кодексе 
Республики Казахстан. В нем будут 
достойно обозначены гарантирован-
ные меры для всего населения нашей 
страны. 

Ранее Федерация профсоюзов Ре-
спублики Казахстан направила об-
ращение на имя Главы государства, 
принятое на заседании исполкома от 
седьмого января 2022 года, в котором 
выражена поддержка в сохранении 
стабильности и общественного по-
рядка, осуществлении цивилизован-
ных действий по обеспечению мира 
и согласия в обществе, где низкие 
доходы населения и отсутствие кон-
структивного социального диалога 
стали одними из основных причин 
дестабилизации ситуации в нашей 
стране. 

Во имя нашего будущего и наших 
детей мы преодолеем все трудности 
и построим вместе новый Казахстан!

Общественный диалог необходимо 
строить на основе принципа «госу-
дарство и граждане - единое целое!» 
Профсоюзные организации Караган-
динской области Федерации профсо-
юзов РК поддерживают политику 
Главы государства и вместе готовы 
продвигать принципы социальной 
справедливости и обеспечения до-
стойных условий Человеку труда в 
Казахстане. 

Болат ЖУМАБЕКОВ, 
председатель 

Профсоюзного центра

Решим 
назревшие 
вопросы

- Нередко в стенах нашей уни-
верситетской клиники мы про-
водим операции пациентам из 
стран СНГ и дальнего зарубежья, 
- рассказал доктор медицинских 
наук, профессор кафедры хирур-
гических болезней НАО «МУК», 
детский хирург-уролог-андролог 
Мейрамбек Аскаров. - Наука и 
технологии не стоят на месте, и 
мы стараемся соответствовать. 
Высокий профессионализм и бо-
гатый опыт наших специалистов 
дают нам возможность не усту-
пать ключевых позиций. Хирурги 
клиники владеют рядом уникаль-
ных техник проведения опера-
тивных вмешательств при самых 
распространенных патологиях. 

Одну из них карагандинские 
врачи применили к ребенку из 
другой страны. Его родители 
специально приехали на плано-
вую операцию по устранению 
паховой грыжи, чтобы сделать 
это через маленький прокол, - так 
называемое лапароскопическое 
грыжесечение. Как рассказала 
Дарья, мама двухлетнего Джона, 
их семья приехала в Казахстан 
из-за бизнеса главы семейства и 
осталась тут ввиду карантина по 
коронавирусной инфекции. 

- В сентябре 2021 года мой 
муж заметил у сына образование 
в паховой области, и мы начали 

поиски лучшего решения, чтобы 
вылечить сына. Хотели вернуть-
ся в США, но из-за карантина и 
риска обострения заболевания 
не решились терять драгоценное 
время. Искали врачей в Алматы 
и Нур-Султане, но в итоге нашли 
отличного врача в Караганде - по 
рекомендациям знакомых обра-
тились к Мейрамбеку Аскарову. 
Потому что такие операции он 
делает лапароскопическим спо-
собом, без разрезов.

Доктор пояснил, что грыжа 
росла довольно быстро, поэто-
му необходимо было ее срочно 
удалять. Это частая врожденная 
хирургическая патология, вызы-
вающая рост брюшного давле-
ния, боли, дискомфорт. Зачастую 
о ней не знают до того момен-
та, пока она не обнаруживается 
визуально. При обнаружении 
нужно действовать как можно 
быстрее, потому что при ее раз-
растании далее приходится уда-
лять часть кишечника и послед-
ствия будут уже тяжелее. За пять 
месяцев в клинике Медицинско-
го университета сделали около 
40 подобных операций. 

Недавно в медучреждении 
оперировали еще одного ре-
бенка - на этот раз из Герма-
нии. Диагноз крипторхизм ему 
поставили уже в Казахстане. 

Семья приехала в гости к род-
ственникам, и знакомый врач 
обнаружил у 9-летнего мальчика 
патологию, которая обычно лег-
ко определяется еще в раннем 
возрасте. Немецкие врачи ка-
ким-то образом пропустили это 
заболевание, и тогда на помощь 
пришли наши специалисты. 
Опять же по рекомендации за-
рубежные гости пришли на кон-

сультацию к доктору Аскарову, 
и он успешно провел операцию. 

Иностранцы удивлялись не 
только мастерству докторов, но 
и низким ценам на такие вме-
шательства. Казахстанским же 
детям подобные операции про-
водятся бесплатно. 

За помощью к нашим врачам 
приезжают и из других городов 
Казахстана. Так, хирурги про-

вели сложную операцию девоч-
ке из Шымкента с диагнозом 
врожденной патологии мочевы-
делительной системы, которая 
может привести к необратимым 
изменениям и прогрессирую-
щему снижению функции по-
чек вплоть до полной утраты 
ее работы. Операция относится 
к высокотехнологичным, тре-
бующим особой подготовки и 
навыков. 

На базе клиники за послед-
ний месяц провели четыре та-
кие операции, и почка была 
спасена. 

Врачи вне конкуренции
Светлана СВИЧ

Хирурги клиники Медицинского университета Караганды 
сделали операцию маленькому гражданину США. 
Его родители обращались с проблемой во многие 
медучреждения, но, услышав о высоком уровне 
мастерства наших урологов, сами выбрали клинику и 
врача, приехали на операцию и уже через день вернулись 
домой. 

ИНОСТРАНЦЫ УДИВЛЯЛИСЬ НЕ ТОЛЬКО 
МАСТЕРСТВУ ДОКТОРОВ, НО И НИЗКИМ ЦЕНАМ 
НА ТАКИЕ ВМЕШАТЕЛЬСТВА. КАЗАХСТАНСКИМ 
ЖЕ ДЕТЯМ ПОДОБНЫЕ ОПЕРАЦИИ ПРОВОДЯТСЯ 
БЕСПЛАТНО. 

Дорогое удовольствие
Вину дорожников доказать сложно ЕСЛИ У ВЛАДЕЛЬЦА 

ДВИЖИМОГО 
ИМУЩЕСТВА ЕСТЬ 
ТОЛЬКО ОБЯЗАТЕЛЬНЫЙ 
ВИД СТРАХОВАНИЯ, ТО 
ОН МОЖЕТ В ЧАСТНОМ 
ПОРЯДКЕ ОБРАТИТЬСЯ 
В СУД ДЛЯ 
ВОЗМЕЩЕНИЯ УЩЕРБА 
ИЗ-ЗА РАЗБИТОГО 
ЛОБОВОГО СТЕКЛА.

Доход не важен
Агентством РК по 
регулированию и 
развитию финансового 
рынка планируется 
принять ряд срочных 
мер по регулированию 
потребительского 
кредитования.

 
Об этом рассказала председатель 

агентства Мадина Абылкасымова. 
- Во-первых, будут приняты меры 

в рамках пруденциального регулиро-
вания достаточности собственного 
капитала банков путем увеличения 
риск-взвешивания по потребитель-
ским кредитам физических лиц, - от-
метила она.

То есть будет ужесточен расчет 
долговой нагрузки, из которого ис-
ключат критерии определения дохо-
да. Именно эти данные не являются 
достоверным подтверждением нали-
чия у заемщика регулярных доходов.

В отношении банков и микрофи-
нансовых организаций также пла-
нируется ввести дополнительные 
ограничения по высокорисковым 
потребительским кредитам. Теперь 
заемщикам, не обладающим доста-
точной платежеспособностью, выда-
ча кредитов будет ограничена. 

- Во-вторых, в рамках разрабаты-
ваемого Правительством механизма 
банкротства физических лиц будут 
приняты меры по урегулированию 
проблемной задолженности по кре-
дитам физических лиц в банках и 
микрофинансовых организациях, в 
том числе переданных на взыскание 
коллекторам, - отметила М. Абыл-
касымова. - В-третьих, агентством 
дополнительно будут приняты 
меры по регулированию предель-
ных значений процентных ставок 
по кредитам физических лиц, а так-
же включению в расчет эффектив-
ных ставок вознаграждения по кре-
дитам любых комиссий и платежей 
со стороны заемщика. Это позволит 
ограничить рост долговой нагрузки 
населения по вновь выдаваемым 
кредитам.

Помимо этого, по поручению Гла-
вы государства по ограничению не-
обоснованного вывода капитала из 
страны агентством совместно с На-
циональным банком и Агентством 
по финансовому мониторингу при-
нят совместный приказ об усилении 
мер контроля за проведением транс-
граничных финансовых операций. 

Агентство по регулированию и 
развитию финансового рынка будет 
проводить контроль за соблюдением 
банками усиленных мер по надле-
жащей проверке клиентов, а также 
будет осуществлять ежедневный мо-
ниторинг крупных трансграничных 
операций клиентов банков на пред-
мет наличия признаков незаконного 
вывода капитала из страны.

Соб. инф.

Светлана СБРОДОВА

В «ИК» обратилась жительница областного центра Айгуль Бегежанова. Она 
пожаловалась на то, что коммунальные службы посыпают дороги пескосоляной 
смесью, в которой попадаются крупные камни. Это послужило причиной порчи 
сразу двух автомобилей в этой семье. 
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В прошлом году была измене-
на структура управления в сфере 
образования. Все отделы образо-
вания городов и районов вместе 
с более чем 1000 организаций 
образования перешли на област-
ной уровень и областной бюд-
жет. Главной целью этих преоб-
разований являются снижение 
разрыва в качестве образования 
между регионами и оперативное 
решение проблем каждой орга-
низации образования.

Бюджет образования области, 
по сравнению с 2020 годом, уве-
личился на 120,3 млн тенге и со-
ставил 188,6 млрд.

По-прежнему приоритетным 
направлением в нашей деятель-
ности является создание ком-
фортных условий для учащихся. 
В прошлом году велось строи-
тельство 12 объектов образова-
ния на сумму 6, 7 млрд тенге (4 
школы, 2 детских сада, 1 при-
стройка к лицею, 2 спортзала, 
2 организации дополнительного 
образования, 1 общежитие), из 
них 4 введены в эксплуатацию. 
Это общежитие на 100 мест в 
г. Каркаралинске, пристройка 
спортивного зала в г. Каражале, 
Дворец школьников в г. Караган-
де и школа на 150 учащихся в с. 
Киик Шетского района. До 2025 
года планируется построить еще 
18 школ, из них в 2022-м - 4 шко-
лы.

Ремонтные работы проведены 
в 166 объектах образования на 
сумму 6 млрд 356 млн 299 тыс. 
тенге, из них 117 - это текущие 
ремонты, 49 - капитальные. 

Одно из немаловажных на-
правлений в нашей работе - обе-
спечение безопасной среды в 
организациях образования. С 
этой целью в прошлом году во 
всех организациях образования 
установлены тревожные кнопки, 
система голосового оповещения 
и видеонаблюдения, заключены 
договоры с охранными фирмами 
в 282 организациях образования. 
До 2025 года планируется при-
вести в соответствие системы 
видеонаблюдения во всех шко-
лах.

В новом учебном году ос-
новные усилия направлены на 
повышение эффективности 
процесса восстановления обу-
чения, реализацию программы 
интенсивного дополнительного 
обучения.

В дошкольном образовании в 

этом году введено более 2 тыс. 
новых мест, в связи с чем со-
кратилась очередность с 22 до 
20 тыс. детей. В сравнении с 
прошлым годом на 9 тыс. тен-
ге увеличена стоимость госза-
каза и составила в среднем 38 
012 тенге, для коррекционных 
и инклюзивных групп - 71 838 
тенге. 

В среднем образовании сеть 
общеобразовательных школ со-
кратилась до 496 школ с контин-
гентом более 206 тыс. учащихся. 
В связи с уменьшением контин-
гента учащихся закрыто 10 ма-
локомплектных сельских школ и 
реорганизовано 7 школ. Для детей 
школьного возраста, проживаю-
щих в этих населенных пунктах, 
организованы подвоз и прожива-
ние в интернатах. Кроме того, в 
129 населенных пунктах 10 реги-
онов области, где нет школ, орга-
низован подвоз 2 233 детей. 

Ведется работа по социальной 
поддержке детей из уязвимых 
семей. В 2021 году на фонд все-
обуча предусмотрено 2,5 млрд 
тенге, что на 1% выше по срав-
нению с 2020 годом. Матери-
альной помощью обеспечены 20 
186 детей. 

Карагандинская область яв-
ляется одной из немногих в ре-
спублике, которая обеспечивает 
бесплатным горячим питанием 
всех учащихся начальных клас-
сов. Так, в новом учебном году 
бесплатным горячим питанием 
обеспечиваются более 91 тыс. 
учащихся 1-4 классов. Кроме 
того, бесплатным горячим пита-
нием за счет фонда всеобуча ох-
вачены более 19 тыс. учащихся 
из социально уязвимых семей на 
сумму 406 млн тенге. 

В этом году по опыту до-
школьного образования вводит-
ся общественный рейтинг школ. 
Оценка будет проводиться один 
раз в год путем опроса родитель-
ской общественности.

Для подготовки резерва олим-
пийской команды области из 
числа учащихся 7-9 классов на 
базе Карагандинского универ-
ситета им. Е.А. Букетова и Ка-
рагандинского экономического 
университета реализуется новый 
проект «Профильная школа».

Учебниками и УМК обеспече-
ны все школы на сумму более 2,3 
млрд тенге.

В сфере специального и 
инклюзивного образования ко-

личество школ, создавших усло-
вия для инклюзивного образова-
ния, увеличилось с 343 до 404. В 
результате охват инклюзивным 
образованием вырос с 68 до 81%. 
Доля педагогов, прошедших 
обучение по вопросам инклю-
зивной практики, увеличилась с 
60,2% до 84,6%. В службы пси-
холого-педагогического сопро-
вождения введено 114 штатных 
единиц педагогов-ассистентов. 
В рамках государственного со-
циального заказа 207 педагогов 
прошли обучение по прикладно-
му поведенческому анализу, что 
позволяет дополнительно охва-
тить образовательными услуга-
ми еще более 500 детей. 

Совместно с благотворитель-
ным фондом «Болашак» в 4 шко-
лах области открыты кабинеты 
поддержки инклюзии для детей 
с расстройствами аутистическо-
го спектра и ментальными, по-
веденческими расстройствами. 
Начал свою работу реабилита-
ционный центр на 60 мест в г. 
Темиртау.

В дополнительном образова-
нии охват в области составляет 
более 143 тыс. детей, или 69,5%. 
Открыты 21 филиал школ ис-
кусств в Шетском и Улытауском 
районах, 2 центра дополнитель-
ного образования в Актогайском 
и Жанааркинском, 2 технопарка 
на базе организаций дополни-
тельного образования Осакаров-
ского и Бухаржырауского райо-
нов. Начал свою работу Дворец 
школьников в г. Караганде, в 
этом году свои двери распахнет 
Дворец школьников в г. Сатпаеве.

Ведется работа по разме-
щению госзаказа на дополни-
тельное образование незави-
симо от формы собственности, 
что позволяет детям бесплатно 
посещать секции и кружки. 
По линии культуры и спорта 
уже предусмотрены средства 
на госзаказ для охвата поряд-
ка 10 тыс. детей и подростков 
(от 4 до 18 лет) творческими 
кружками и спортивными сек-
циями. По линии образования 
госзаказ будет размещен по 
научно-техническому, тури-
стско-краеведческому и воен-
но-патриотическому направ-
лениям. Сейчас в кружках по 
этим направлениям занимают-
ся только 7,5% детей, в тече-
ние трех лет планируем этот 
показатель увеличить в 2 раза. 
Кроме того, в прошлом году 
учителям физкультуры уста-
новлена доплата за проведение 
внеурочных спортивных заня-
тий в размере 100% от базово-
го должностного оклада, что 
позволило дополнительно ох-
ватить спортивными секциями 
свыше 25 тыс. школьников.

Автоматизирован прием в ор-
ганизации дополнительного об-
разования. Теперь информацию 
обо всех организациях и педа-
гогах, выбрать кружки и секции, 
увидеть наличие свободных 
мест в них и стоимость занятий 
можно получить в электронном 
формате.

Обучение по программе 
«Школьный тренер детской 
безопасности» прошли 70 пе-
дагогов области, которые будут 

проводить работу с учащимися 
и родителями.

Ведется работа по профилак-
тике социального сиротства. 
Так, в прошлом году количество 
детей, переданных в семью, уве-
личилось с 69 до 80 человек, 
количество семейных детских 
домов и приемных семей - с 4 
до 6. Продолжается работа по 
оптимизации и реорганизации 
организаций для детей-сирот. 
Объединены в Центр поддержки 
детей, находящихся в трудной 
жизненной ситуации, 3 детских 
дома.

Позитивные изменения осу-
ществляются и в сфере техниче-
ского и профессионального об-
разования, где основной акцент 
делается на формировании компе-
тенций, востребованных на рынке 
труда. Сегодня, благодаря введе-
нию интегрированных модульных 
образовательных программ, сту-
денты получают 3-4 квалифи-
кации по специальности вместо 
одной. Сокращается подготовка 
специалистов по не востребован-
ным в регионе специальностям, 
взамен открываются новые, пер-
спективные. За последние три 
года открыто 10 таких специаль-
ностей, из них по двум подготовка 
ведется только в нашей области. В 
15 колледжах реализуется респу-
бликанский проект «Жас маман». 
Его цель - создание условий для 
подготовки высококвалифициро-
ванных специалистов и открытия 
новых востребованных специаль-
ностей. В рамках проекта заку-
плено современное оборудование 
на сумму более 5 млрд тенге. Со-
здано 15 центров компетенций. 
Ресурсы центров используются 
для проведения уроков производ-
ственного обучения, для подго-
товки и проведения чемпионатов 
Worldskills, демонстрационных 
экзаменов и т.д. 

В рамках международного со-
трудничества мы начали работу 
с российской компанией «Тат-
Нефть». В этом учебном году на 
базе Саранского многопрофиль-
ного колледжа открыта новая 
специальность «Производство 
шин». Темиртауский высший по-
литехнический колледж в рамках 
сотрудничества с Германским об-
ществом по международному со-
трудничеству GIS вошел в проект 
компаний КНАУФ. 

Система образования области 
динамично развивается.

Гульсум КОЖАХМЕТОВА,
руководитель

управления образования 
Карагандинской области

К ОТЧЕТУ АКИМА ОБЛАСТИ

По перспективным специальностям
В своем Послании Глава государства отметил: 
«Образование - это важнейший фактор развития всего 
общества». В нашей области совершенствованию этой 
сферы  уделяется особое внимание.

Минувший 2021 год был 
вторым и завершающим 
в реализации 
Государственной 
программы развития 
здравоохранения. Акцент 
в ней сделан на развитие 
профилактического 
направления медицины, 
что позволило в ноябре 
прошедшего года 
трансформировать 
программу в 
Национальный проект 
«Здоровая нация».

Несмотря на продолжающую-
ся пандемию, удалось сохранить 
на прежнем уровне и даже улуч-
шить показатели, характеризу-
ющие состояние здоровья граж-
дан. Так, по итогам прошедшего 
года снизились заболеваемость 
и смертность от туберкулеза (на 
5,7% и 9,1% соответственно), 
возрос показатель лиц с онко-
заболеваниями, живущих 5 лет 
и более, на 2,3% (с 56,5% до 
58,8%). 

Вместе с тем всем известно, 
что пандемия коронавирусной 
инфекции унесла много жизней, 
что негативно сказалось на по-
казателе общей смертности. В 
2021 году была проведена мас-
штабная работа по противодей-
ствию этому опасному заболева-
нию. Приведем лишь несколько 
цифр. 

В круглосуточных стациона-
рах пролечено более 43 тысяч 
больных, в стационарах на дому 
- более 7 тысяч пациентов. Про-
ведено более 1,4 млн ПЦР-те-
стов, сделано 155 тысяч КТ-ис-
следований органов грудной 
клетки. 

В настоящее время мы сто-
им на пороге очередного витка 

заболеваемости, но готовы к 
новым вызовам. Для оказания 
медицинской помощи больным 
коронавирусной инфекцией раз-
личной степени тяжести в обла-
сти развернута многоуровневая 
система и отработан механизм 
взаимодействия всех звеньев - 
от организаций первичной ме-
дико-санитарной помощи до 
специализированных госпита-
лей. Функционирует 44 стаци-
онара общей мощностью 5 672 
койки, оснащенных современ-
ным медицинским оборудовани-
ем, включая реанимационное. 

Обеспечена готовность к ра-
боте в госпиталях более 6 тысяч 
медиков. В полной готовности 
- 26 КТ-аппаратов, 8 ПЦР-ла-
бораторий. Вызовы населения 
наряду с линейными машинами 

скорой помощи обслуживают 
128 реанимобилей. 

Сделать наших граждан ме-
нее уязвимыми для пагубного 
воздействия коронавируса по-
зволяет продолжающаяся кам-
пания вакцинации. Для этого 
во всех регионах области про-
должают активно работать 115 
центров. Кроме того, для работы 
с вакциной Pfi zer организовано 
дополнительно 27 центров им-
мунизации, оснащенных специ-
ализированным холодильным 
оборудованием. Всего на сегод-
няшний день охвачены вакцина-
цией 607 тыс. жителей области. 

В завершение 2021 года стар-
товала ревакцинация против ко-
ронавирусной инфекции. 

Определяя планы на 2021 год, 
мы руководствовались поруче-

ниями Главы государства и ос-
новными программными доку-
ментами. 

Было продолжено совершен-
ствование инфраструктуры 
здравоохранения с учетом по-
требностей населения в кон-
кретных видах медицинской по-
мощи. Для этого мы используем 
все возможные способы, в том 
числе механизмы государствен-
но-частного партнерства (ГЧП). 

В прошедшем году новоселье 
справили две подстанции ско-
рой помощи в Караганде. В них 
созданы все условия для пол-
ноценной работы бригад. Есть 
комнаты отдыха, обустроены 
современные диспетчерские, 
оснащенные необходимой ком-
пьютерной техникой. 

 В рамках республиканской 
программы «Ауыл - ел бесiгi» 
построен фельдшерско-акушер-
ский пункт в селе Кертинды Ну-
ринского района.

Проведен ремонт на 22 объек-
тах здравоохранения. 

Проанализировав свою работу 
за предыдущий год, мы выявили 
«узкие» места, проблемы, кото-
рые требуют своевременного 
решения, и составили план даль-
нейшего развития и модерниза-
ции системы здравоохранения 
области. 

В 2022 году в планах - завер-
шение строительства областной 
детской больницы. Также мы 
продолжим реализацию проекта 
по модернизации онкологиче-
ского диспансера, на террито-
рии которого строим операци-
онно-реанимационный блок и 
помещение для установки пози-
тронно-эмиссионного томогра-
фа (ПЭТ КТ). В городской боль-
нице № 1 будет развернут новый 
приемный покой, соответствую-
щий современным требованиям. 

Также в 2022 году планируется 
построить 4 фельдшерско-аку-
шерских пункта в селе Юбилей-
ном Абайского района, Бидайык 
и Атасу Жанааркинского района, 
а также в cеле Нижние Кайракты 
Шетского района. 

В рамках ГЧП планируется от-
крытие 5 поликлиник в шаговой 
доступности с привлечением бо-
лее 2 млрд частных инвестиций.

Запланирована реализация 
еще целого ряда проектов, та-
ких как открытие объектов ро-
довспоможения - это родильное 
отделение, центр оперативной 
гинекологии в областной боль-
нице после реконструкции, 
родильный дом в Жезказгане. 
Будут открыты 2 центра луче-
вой диагностики, в Караганде и 
Жезказгане, и многое другое. 

Не останется без внимания и 
развитие кадровых ресурсов. В 
2021 году в область прибыло 400 
врачей, в т.ч. 189 специалистов 
после окончания резидентуры. 

При решении проблемы де-
фицита врачей во главу угла 
ставится обеспечение привлека-
емых специалистов служебным 
жильем. Поэтому в 2021 году 
молодые специалисты получили 
199 благоустроенных квартир. 

На очереди - реализация двух 
актуальных проектов. Первый - 
это завершение в текущем году 
строительства 28-квартирного 
дома в г. Жезказгане. И второй 
- реконструкция здания стацио-
нара областной детской больни-
цы для обустройства в нем 100 
квартир. 

Выполнение всех намеченных 
задач позволит здравоохране-
нию области сделать очередной 
шаг вперед, и население, незави-
симо от места проживания, будет 
получать медицинскую помощь, 
гарантированную государством.

Гамаль ТОКСАМБАЕВ, 
руководитель 

управления здравоохранения 
Карагандинской области 

Гарантированная помощь

НСОД 
поддерживает 
план новых 
реформ 
Президента

Важную роль в реализации Плана 
политических реформ Главы госу-
дарства обретает гражданский сек-
тор. Такую точку зрения озвучил 
директор Института прикладных 
этнополитических исследований на 
площадке СЦК. Талгат Калиев - один 
из активных членов Национального 
совета общественного доверия, вы-
ступивших в поддержку инициативы 
Касым-Жомарта Токаева.

«Сейчас можно отметить, что у насе-
ления возникли очень серьезные ожи-
дания и ситуация встала на паузу, даже 
протестные настроения приостанови-
лись: люди ждут, как будет развиваться 
все дальше, поскольку меры, предло-
женные Президентом, и актуальные, и 
назревшие, и максимально наболевшие. 
Но другой вопрос - от чего зависит их 
успех? По сути дела, реализовывать их 
должен тот же самый госаппарат, кото-
рый до этого занимался манипуляциями 
со статистикой, реализовывал фейковые 
госпрограммы, провалил огромное ко-
личество разного рода инициатив. И се-
годня госаппарат должен перестроить-
ся: научиться работать на результат, а 
не на показатели и индикаторы.  Другой 
вопрос, наверное, будет сопротивление, 
то есть олигополии, которые необходи-
мо исключать из экономики. Третий во-
прос – демонополизация. Во всех этих 
моментах возможно сопротивление - и 
скрытое, и случайное. Важную роль 
обретает, во-первых, гражданский сек-
тор, который способен контролировать 
этот процесс; пресса, которая точно так 
же должна выявлять на ранних стади-
ях риски провалов и неисполнения. И 
в третьих, особая роль на Националь-
ном совете, который мог бы устроить 
рейды по регионам, контролировать 
процесс реализации этих предложен-
ных мер. Но самое главное - это роль 
населения в этих мероприятиях. Если 
население поддержит и будет вовлечено 
в социально-экономические преобра-
зования, то план реформ, безусловно, 
будет успешным. Если население будет 
занимать выжидательную позицию, то 
в этом случае любая, даже самая благо-
получная и прогрессивная, инициатива 
может быть обречена на провал. Поэто-
му НСОД должен заниматься одновре-
менно и разветвлением, и контролем и 
в то же время помогать госаппарату ре-
ализовывать все эти программы», - объ-
яснил спикер.

* * *
Президент в своем выступлении в 

Мажилисе поставил большие поли-
тические задачи. Это справедливое 
распределение государственных дохо-
дов. Президент поручил новоизбран-
ному Правительству продолжить 
работу в этом направлении, решить 
многие вопросы, волнующие населе-
ние. Это большое доверие и возмож-
ность. Об этом на площадке Службы 
центральных коммуникаций сооб-
щил депутат Мажилиса Парламента 
Берик Абдыгалиулы.

«Официально об этом не говорилось, 
но многие из нас читали в социальных 
сетях, что некоторые группы лиц при-
частны к несправедливому распреде-
лению богатств государства. Это на-
стоящее проявление коррупции. Таких 
фактов очень много. А сколько неэффек-
тивно потраченных средств в государ-
ственных компаниях. Не ограничиваясь 
лишь предложениями Президента, мы 
все должны озвучивать такие факты, 
выносить на обсуждение общества и 
передавать в соответствующие органы. 
Главная цель - объединиться нам всем и 
сплоченно продолжать начатый Главой 
государства курс. Все члены общества, 
независимо от статуса. Ведь найдутся 
противники, потому что вытворявшие 
это люди все еще находятся на этих 
службах. Поэтому необходима поддерж-
ка общества. Глава государства расска-
зал о политических реформах в Мажили-
се, члены Национального совета внесли 
ряд предложений, и теперь в связи со 
сложившейся ситуацией будет подго-
товлено еще несколько предложений. 
До конца года должны быть проведены 
конкретные политические реформы. Не-
обходимо усилить контроль общества, 
исполнительной власти, пересмотреть 
Закон о выборах, выборах акимов обла-
стей. Главное, что демократические про-
цессы начались. Мы все должны к этому 
подключиться и поддержать», - сказал 
депутат Мажилиса.



5 www.inkaraganda.kz    www.instagram.com/inkaraganda.kz/  www.facebook.com/inkaraganda/    indkrgd@mail.ru№ 6 (22844) 18 января 2022 года, вторникИндустриальная КАРАГАНДА

В центре вакцинации Караган-
динского центра ПМСП, что на 
ул. Лободы, 43, на выходных на-
блюдался ажиотаж. С самого утра 
в медучреждение подходили пен-
сионеры, чтобы сделать бустер-
ную прививку от КВИ. 

- Вышло постановление главно-
го санитарного врача РК о том, что 
ревакцинация препаратом Pfi zer 

разрешена теперь медицинским 
работникам и лицам, подвержен-
ным высокому риску развития 
тяжелых последствий КВИ, - то 
есть населению в возрасте от 60 
лет и старше, - рассказала руко-
водитель ГЦПМСП Татьяна Ба-
широва. - До недавнего времени 
Pfi zer могли получить только дети 
от 12 до 18 лет, беременные от 13 

до 37 недель и кормящие мамы. 
Хочу сразу обратить внимание 
возрастных жителей области, что 
речь идет только о ревакцинации 
данным препаратом. Первые же 
две дозы можно выбрать из спи-
ска имеющихся вакцин: на сегод-
ня в медучреждениях имеются 
российский векторный «Cпутник 
V», казахстанский инактивиро-
ванный QazVac и китайский Vero 
Cell (Sinopharm). Только за два 
первых дня мы сделали более 60 
бустерных прививок, а всего за 
время работы нашего вакцинного 
центра мы привили уже около 33 
тысяч человек.

70-летняя Наталья Вологди-
на пришла за третьей дозой по 
собственному желанию. Пенси-
онерка рассказала, что привива-
лась «Cпутник V» еще в апреле, 
поэтому прислушалась к совету 
врачей и посчитала необходимым 
укрепить свой иммунитет против 
коронавирусной инфекции. Оба 
вида вакцины перенесла хорошо 
и считает, что благодаря иммуни-
зации ей удалось избежать забо-
левания. Привились и все члены 
семьи пожилой женщины. Среди 
знакомых и соседей есть те, кто 
до сих пор не защитил себя от 
инфекции и поэтому переносил 

заболевание очень тяжело, с ос-
ложнениями. Кроме коронавиру-
са, осенью она привилась еще и 
от гриппа. 

Еще одна пациентка Карлыгаш 
тоже пришла за бустерной дозой, 
так как ждала, когда разрешат 
прививаться препаратом Pfi zer.

- Я считаю это обязанностью и 
проявлением культуры каждого 
человека, - говорит женщина. - 
Чтобы защитить не только себя, 
но и своих детей, внуков, друзей 
от тяжелого заболевания. Таким 
образом мы заботимся не только 
о себе, но и о системе здравоох-
ранения в целом, не увеличивая 
нагрузку на стационары и врачей. 
К сожалению, до сих пор встреча-
ются несознательные или не до-
веряющие вакцинам люди, кото-
рые не иммунизировались, среди 
моих знакомых такие тоже есть. 
И я узнавала не только о тяжелом 
течении болезни у них, но и о ле-
тальных исходах. 

После 20 января поликлиники 
ожидают поставку еще одного 
препарата для бустерной привив-
ки - российской вакцины «Спут-
ник Лайт». Это первый компонент 
(рекомбинантный аденовирус 
человека 26 серотипа) вакцины 
«Спутник V» - первой в мире за-
регистрированной вакцины про-
тив коронавируса. Она создана на 
проверенной и хорошо изученной 
платформе аденовирусных векто-
ров человека, которые вызывают 

обычную простуду и с которыми 
человечество мирно сосуществу-
ет тысячелетиями. Производи-
тели называют «Спутник Лайт» 
идеальным бустером для людей, 
ранее переболевших COVID-19, 
для ревакцинации после любых 
вакцин. В качестве бустера защи-
та этой вакцины против штамма 
«Дельта» приближается к защите 
«Спутник V» и существенно по-
вышает вируснейтрализующую 
активность против штамма «Оми-
крон». Иммунизация вакциной 
«Спутник Лайт» позволяет выра-
ботать специфические антитела 
у 96,9% вакцинированных лиц 
на 28-й день, вируснейтрализую-
щие антитела вырабатываются на 
28-й день после иммунизации у 
91,67% лиц. А клеточный иммун-
ный ответ к S-белку SARS-CoV-2 
формируется у 100% вакцини-
рованных уже на 10-й день. Се-
рьезных нежелательных явлений 
после иммунизации препаратом 
«Спутник Лайт» не зарегистри-
ровано.

 Тем временем министр здраво-
охранения Ажар Гиният провела 
заседание областного штаба по 
вопросам эпидемиологической 
ситуации КВИ и оказания меди-
цинской помощи населению Ка-
рагандинского региона. В области 
отмечается рост заболеваемости 
COVID-19. Среднесуточная ре-
гистрация повысилась с 826 до 
1521 случая, на лечении находят-

ся 3 762 больных, в том числе в 
стационарах - 549. На 38% уве-
личилось количество обращений 
населения на станцию скорой ме-
дицинской помощи. 

Министр поручила вести ана-
литическую работу по прогнозу 
эпидситуации, рекомендовала на 
уровне поликлиник обеспечить 
работу в круглосуточном режи-
ме, а в помощь мобильным бри-
гадам подключить участковых 
врачей и медсестер. Открыть до-
полнительные фильтр-кабинеты 
раздельного приема взрослого 
населения, беременных и детей, а 
также активно использовать дис-
танционные услуги по оказанию 
медицинской помощи и услугу 
«стационар на дому». Ситуаци-
онным центрам необходимо на 
постоянной основе осуществлять 
обзвон больных, получающих 
лечение на дому, для консульти-
рования и мониторинга их состо-
яния. Стационарам нужно подго-
товить списки и график работы 
резервных врачебных и сестрин-
ских кадров. 

По информации управления 
здравоохранения, в области для 
своевременного принятия про-
филактических и противоэпи-
демических мер сформирован 
дополнительный резерв из 782 
медработников, в том числе 139 
врачей. В резерве имеются 2 666 
инфекционных коек и 184 мо-
бильные бригады. 

Культура здоровья
В области сформирован дополнительный резерв медработников

Светлана СВИЧ

«Мы так ее ждали!» С такими словами пожилые 
карагандинцы пришли в минувшую субботу в центры 
вакцинации, чтобы получить третью прививку препаратом 
«Комирнати» (Pfi zer). Для увеличения темпов ревакцинации 
и с учетом уязвимости людей старшего возраста к 
коронавирусной инфекции Министерство здравоохранения 
расширило выбор препаратов. 

- Я живу в восточной части 
города по проспекту Мира. Ча-
сто приходится простаивать на 
остановке в ожидании автобуса. 
Здесь проходят два маршрута - 
№№ 12 и 23. Застать их порой 
бывает очень сложно, поэтому 
приходится ходить пешком или 
вызывать такси, - рассказывает 
Иван, ожидавший общественный 
транспорт на остановке «Светла-
на».

Перевозка пассажиров в Темир-
тау организована по 14 городским 
и 8 пригородным маршрутам. О 
том, что в городе металлургов 
отмечается дефицит водителей 
общественного транспорта, гово-
рится не первый год.

- Ежедневный выход на линию 
пассажирского транспорта по го-
родским маршрутам составляет 

в среднем 90-100 автобусов при 
плане 149 (67%), - рассказыва-
ет руководитель отдела ЖКХ 
Темиртау Ринат Кыдырбеков. - 
Невыполнение плана по выходу 
общественного транспорта в ос-
новном по ТОО «ТТС» связано с 
острой нехваткой водительского 
состава, а также частым сходом 
с линии автобусов из-за техни-
ческой неисправности. В связи 
с этим наблюдаются нарушения 
графиков и интервалов движе-
ния.

В отношении недобросовест-
ных пассажироперевозчиков 
власти начали принимать карди-
нальные меры. В связи с невыпол-
нением договорных обязательств 
с ТОО «ТТС» расторгнуты дого-
воры по двум маршрутам - №№ 
6 и 8. Сейчас идут судебные 

разбирательства. В 2022 году из 
бюджета Темиртау на субсиди-
рование убытков перевозчиков, 
связанных с осуществлением 
социально значимых пассажир-
ских перевозок, выделено свыше 
528 миллионов тенге. Вот только 
главный вопрос, когда в Темиртау 
все маршруты будут соблюдать 
график движения, пока остается 
открытым.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО 

г. Темиртау

АКТУАЛЬНО

Некому рулить
Сергей БАДАНИН

В Темиртау отмечается нехватка водителей автобусов. Из-за этого горожане нередко ждут 
транспорт по пятнадцать минут, а то и дольше.

Самал АХМЕТОВА

Зараженный ящуром 
домашний скот и других 
контактировавших 
животных сожгут. 
О полной ликвидации 
очага опасного 
заболевания сообщает 
пресс-служба 
Министерства сельского 
хозяйства.

Несколько дней назад в одном 
из фермерских хозяйств зимовки 
Талдыбулак Кииктинского сель-
ского округа Шетского района у 
25 коров был выявлен ящур. У 
крупного рогатого скота были 
обнаружены обильное слюноте-
чение, повышение температуры 
тела. Животные стали отказы-
ваться от корма.

Для установления диагноза за-
болеваний у коров были взяты 
пробы биологического матери-
ала, которые направили в Наци-
ональный референтный центр 
по ветеринарии. В то же время 
местным акиматом сразу же был 
объявлен карантин на территории 
крестьянского хозяйства.

«По решению главного госу-
дарственного ветеринарно-сани-
тарного инспектора РК Аскара 
Жакупбаева для проведения де-
зинфекционных работ из респу-
бликанского запаса было выделе-
но средство «Глюзамин ВЕТ». На 
основании постановления глав-
ного врача в очаге инфекции бу-
дет проведено уничтожение скота 
бескровным методом с последую-
щим сжиганием больного и кон-
тактировавших с ним животных. 
Сжигание трупов уничтоженных 
животных будет производиться в 
специально оборудованном пере-
движном автотранспорте», - сооб-
щает пресс-служба Минсельхоза.

К ликвидации очага заражения 
привлечены как местные, так и 
республиканские специалисты. 
Всего задействованы 25 сотруд-
ников и шесть единиц техники. 
Следуя ветеринарно-карантин-

ным правилам, создан штаб, ко-
торый разработал комплексный 
план. Также установлен дезин-
фекционный барьер, организо-
вано круглосуточное дежурство 
специалистами республиканского 
противоэпизоотического отряда, 
привлечена местная полицейская 
служба. На зараженной террито-
рии проводится дезинфекция.

Карантин продлится 21 день 
и будет снят только по резуль-
татам заключительной дезин-
фекции. Отсчет начался со дня 
уничтожения последнего больно-
го животного и проведения всех 
необходимых мероприятий. Как 

отмечают в ведомстве, эпизооти-
ческая ситуация в очаге находит-
ся под строгим контролем.

«В соответствии с действую-
щими правилами за уничтожен-
ных животных выплачивается 
компенсация за счет средств ре-
спубликанского бюджета и запре-
щается вывоз восприимчивого 
поголовья КРС, МРС и мясной, 
молочной продукции сельскохо-
зяйственных животных из зоны, 
где установлен карантин», - со-
общает пресс-служба управления 
ветеринарии. 

Ящур - вирусное заболевание 
домашних и диких животных, ха-
рактеризующееся острой инфек-
цией, лихорадкой и появлением 
волдырей на слизистой оболочке 
рта, вымени и коже копыт. Ящу-
ром могут заболеть люди, однако 
от человека к человеку инфекция 
не передается.

СИТУАЦИЯ

Вирус уничтожен

РЕВАКЦИНАЦИЯ 
ПРЕПАРАТОМ PFIZER 
РАЗРЕШЕНА ТЕПЕРЬ 
МЕДИЦИНСКИМ 
РАБОТНИКАМ И ЛИЦАМ, 
ПОДВЕРЖЕННЫМ 
ВЫСОКОМУ РИСКУ 
РАЗВИТИЯ ТЯЖЕЛЫХ 
ПОСЛЕДСТВИЙ КВИ, - ТО 
ЕСТЬ НАСЕЛЕНИЮ 
В ВОЗРАСТЕ ОТ 60 ЛЕТ 
И СТАРШЕ.

О ТОМ, ЧТО В ГОРОДЕ 
МЕТАЛЛУРГОВ 
ОТМЕЧАЕТСЯ 
ДЕФИЦИТ ВОДИТЕЛЕЙ 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
ТРАНСПОРТА, 
ГОВОРИТСЯ НЕ 
ПЕРВЫЙ ГОД.

КАРАНТИН ПРОДЛИТСЯ 
21 ДЕНЬ И БУДЕТ 
СНЯТ ТОЛЬКО ПО 
РЕЗУЛЬТАТАМ 
ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОЙ 
ДЕЗИНФЕКЦИИ. 
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Исполняется 220 лет 
выдающемуся сыну 
казахского народа 
Кенесары Касымову 
- предводителю 
национально-
освободительного 
восстания против 
российской колониальной 
политики в 1837-
1847 годы. В истории 
казахского народа он 
останется как великий 
полководец, политик, 
дипломат, пытавшийся 
преодолеть межродовые 
противоречия и не 
пожалевший своей жизни 
ради объединения народа. 

По пути деда своего
Как известно, свою философию, 

взгляды на мироздание и мораль-
ные ценности казахи выработали 
в длительной борьбе за террито-
риальную целостность и государ-
ственную независимость. А отста-
ивавший эти ценности последний 
хан казахов Кенесары Касымов 
- олицетворение идеала героя, но-
сителя духа свободы и чести (на-
мыс). 

Кто же он, хан Кенесары, - одна 
из самых загадочных и гигантских 
личностей истории Казахстана 
XIX столетия?

Кенесары родился в 1802 году 
на кокшетауской земле, в урочище 
Бурабай. Он был из ханского рода 
- родился в семье, почти столетие 
игравшей доминирующую роль 
в общественной жизни Средне-
го жуза. Активная политическая 
деятельность была традицией се-
мьи, начиная с его деда и закан-
чивая братьями и сестрами. Образ 
деда, прославленного в песнях и 
легендах, был любим Кенесары: 
он гордился Абылаем (иногда пи-
шется Аблай) и подчеркивал, что 
является продолжателем его дел 
и законным наследником. Кенеса-
ры открыто и прямо заявлял, что 
«будет ходить путем деда своего», 
что борется «за принадлежавшие 
его деду Абылаю земли». В сво-
их воззваниях он напоминал, что 
при Абылае «казахи жили мирно и 
свободно». Имя хана Абылая было 
боевым кличем войск Кенесары.

 Письменных свидетельств о 
детских годах Кенесары нет. Из 
народных песен он предстает как 
эпический герой, чудо-богатырь, 
воплощение народного духа и во-
инской доблести. С особой силой 
звучат эти мотивы в эпическом 
произведении «Кенесары-Науры-
збай», известной поэме выдающе-
гося поэта Магжана Жумабаева, 
а также в пьесе Мухтара Ауэзова 
«Хан Кене». В литературе имеет-
ся несколько подробных описаний 
внешности Кенесары-хана.

В традициях казахских ханов и 
султанов было воспитывать сво-
их детей способными встретить 
суровые превратности судьбы. В 

этой связи с малых лет Кенесары 
учился верховой езде, упражнял-
ся в стрельбе из лука, метании 
копья, владении саблей и мечом, 
то есть овладевал пятью видами 
боевого искусства. Такие каче-
ства, как смелость, находчивость 
и выносливость, вырабатывались 
в постоянно проводимых скачках, 
играх и охоте. Он с раннего дет-
ства проявлял большой интерес 
к военному делу, много слушал о 
древних и средневековых войнах, 
былых сражениях и великих пол-
ководцах.

 Кстати, к ханским детям и вну-
кам предъявлялись особые требо-
вания по части учебы. Считалось, 
что человек, претендующий на 
власть, кроме всего должен знать 
еще семь языков. Не только ради 
их изучения, но и для приобре-
тения многих светских знаний в 
ханских семьях функционировала 
традиционная система обучения. 
Для обучения детей приглашались 
образованные учителя из Бухары, 
Ташкента. Известно, что, как и 
прочие дети ханского рода, Кене-
сары учился тюркской и арабской 
грамоте, иностранным языкам. Он 
умел читать и писать по-арабски, 

по-узбекски, по-татарски. Доволь-
но сносно говорил по-русски.

 Определяющее влияние на фор-
мирование Кенесары оказал его 
отец Касым, который был одним 
из младших сыновей Аблайха-
на. Как отмечается в одном из 
томов Казахской энциклопедии, 
Касым-султан, или Касым-торе, 
родился от дочери джунгарского 
хунтайджи Галдан-Цэрена. Буду-
чи знатным, богатым чингизидом 
(торе), имел несколько жен и мно-
гочисленное потомство. Его стар-
шая жена Айкумис была матерью 
шестерых детей (Саржан, Есен-
гельды, Кошек, Агатай, Бопай 
и Кенесары). Батыр Наурызбай, 
младший брат Кенесары, родив-
шийся от второй жены Касыма, 
также принимал активное участие 
в национально-освободительном 
движении.

Во главе всех 
беспокойных

 Толчком к восстанию послу-
жило введение «Устава о си-
бирских киргизах 1822 года». 
Согласно данному документу, ко-
ренным образом менялась струк-
тура управления степными райо-
нами, ликвидировалась ханская 
власть в Среднем и Младшем 
жузах, начались строительство 
укреплений (диваны) внутри 
степи и изъятие земель у кочев-
ников, в целом усиление колони-
ального гнета. 

Касым-торе первым из числа 
султанов решительно выступил 
против колонизаторских действий 
царизма. В одном из царских доку-
ментов того времени говорилось: 
«Во главе всех беспокойных стало 
семейство Касыма Аблайханова, 
которое по богатству, по родствен-
ным связям и по предприимчиво-
сти своей обладает огромным вли-
янием на умы киргизов и почитает 
происхождение свое от хана Аблая 
за законное право на верховную 
власть над всею Среднею Ордою».

Престарелый султан предъявил 
царскому правителю требования, 
которые отвечали жизненным ин-
тересам казахов, а именно: возвра-
щение отнятых казахских земель, 
уничтожение построенных укре-
плений, прекращение налогового 
обложения и взимания всевозмож-
ных пошлин.

Против политики колонизации 
казахских земель выступил так-
же султан Саржан, старший сын 
Касыма Абылайханова. Тесни-
мый карательными отрядами, он 
со своими приверженцами пере-
кочевал в пределы Кокандского 
ханства, надеясь заручиться под-
держкой кокандского бека. Однако 
здесь в 1836 году Саржан был зло-

дейски убит по указанию коканд-
ского правителя. 

После гибели старшего брата 
Саржана движение возглавил Ке-
несары. Восстание под его руко-
водством было одним из самых 
грандиозных и продолжалось в те-
чение десяти лет, последовательно 
охватив все три казахских жуза. 
Оно вовлекло в борьбу широкие 
народные массы - от простых ша-
руа-скотоводов до султанов. Все 
основные казахские роды, так или 
иначе, участвовали в восстании, 
хотя вступили в него не одновре-
менно.

Кенесары не был национали-
стом, как утверждала советская 
историческая наука. Документы 
и современники мятежного хана 
свидетельствуют о том, что с пер-
вых же дней восстания к Кенесары 
присоединились представители 
разных национальностей. Вместе 
с казахами на борьбу с общим вра-
гом - царизмом - поднимались рус-
ские, каракалпаки, киргизы, баш-
киры, татары, узбеки, туркмены, 
скрывавшиеся в казахских степях 
от преследования властей. Так, 
беглый русский солдат Губин слу-
жил личным адъютантом у Нау-
рызбая (брата Кенесары). Личным 
секретарем самого хана также 
был беглый русский. Беглые рус-
ские Бедашев и Макин служили 
у Кенесары предводителями от-
рядов. Доверенным помощником 

Кенесары Касымова был узбек 
Сайдак-ходжа Оспанов. А татарин 
Алим Ягудин был советником мя-
тежного хана - членом военного 
совета. Восстание Кенесары - это 
часть национально-освободитель-
ного движения казахского народа 
против Российской империи, про-
должение прежде всего восста-
ний его брата Саржана Касымова 
(1825-1836) и Жоламана Тленшие-
ва (1837-1839).

 Стремясь к реализации своих 
властных целей, Кенесары, как 
его отец Касым и брат Саржан, 
выражал стремление собственно-
го народа к самостоятельности, 
территориально-государственно-
му самоопределению. Вместе с 
тем Кенесары превзошел своего 
отца и старших братьев (Саржа-
на и Есенгельды), сочетая в себя 
талант воина и государственного 
деятеля, стратега и полководца, 
став общенациональным вождем. 
На начальном этапе восстания Ке-
несары пытался решить пробле-
мы, возникшие между Казахским 
ханством и Россией, дипломатиче-
ским путем. Сохранилось несколь-
ко писем хана к российским вла-
стям, в которых были изложены 
его основные требования. Письма 
были адресованы императору Ни-
колаю I, оренбургским генерал-гу-
бернаторам В.А. Перовскому, 
В. Обручеву, сибирскому гене-
рал-губернатору, князю П.Д. Гор-

чакову. Так, в одном из писем гене-
рал-губернатору Западной Сибири 
Кенесары Касымов писал: «Актау, 
Ортау, Казалык, Жаркаин, Обаган, 
Тобыл, Кусмурын, Токзак до Ура-
ла при нынешнем царе отобраны у 
нас и там построены укрепления. 
Теперь, с каждым днем захватывая 
наши земли, на них закладывают 
укрепления и этим доводят насе-
ление до отчаяния. Это опасно не 
только для нашей будущности, но 
и для сегодняшнего существова-
ния». 

Требования казахского султана о 
восстановлении территориальной 
целостности Казахстана, сохране-
нии его самостоятельности были 
изложены и в его переписке, адре-
сованной императору Николаю I. 
В своем письме в 1838 году Кене-
сары требовал уничтожения укре-
пленных пунктов на казахской 
территории, возврата отобранных 
пастбищ. В случае невыполнения 
этих требований мятежный султан 
оставлял за собой право продол-
жить войну: «Имею честь сим Вас 
известить, что желание мое есть 
то, чтоб двух владений народ пре-
бывал в спокойной жизни, но ныне 
же Вы подозреваете меня, будто 
бы я подданных ваших людей при-
сваиваю себе. Напротив того я го-
ворю, что Вы на принадлежащих 
деду нашему хану Абылаю местах 
учредили диваны и с казахского 
населения берете пошлину. Сле-
довательно, Вы нас притесняете, 
и мы тем остаемся недовольны, 
и с налогом жить нам в ведении 
Вашем никак невозможно. Напри-
мер, каково было бы, если другое 
владение заведовало Россией, так-
то и нас возьмите в соображение. 
Я, конечно, взял на свою сторону 
несколько баянаульского, каркара-
линского и акмолинского своего 
народа, но еще есть мое намере-
ние привлечь народ наш на мою 
сторону. Но полезнее было бы для 
общего блага казахского народа, 
если бы казахский народ остался 
в независимом своем состоянии, 
и тогда покойнее было и между 
нами, и вами. 

Желая быть с Вами навсегда в 
дружественных отношениях, про-
шу Ваше сиятельство: 1) уничто-
жить Актауское укрепление, 2) 
уничтожить все прочие заведения 
в степи находящиеся, 3) уничто-
жить также и Акмолинский диван, 
4) освободить содержащихся на-
ших людей из-под стражи.

 На все сие через посланных от 
меня людей прошу не оставить 
меня уведомлением».

 Однако обращения Кенесары 
к царскому правительству оста-
вались без ответа. Исчерпав ди-
пломатические возможности уре-
гулирования противоречий, он 
вынужден был начать военные 
действия. Его талант политика и 
полководца полно раскрылся во 
время подготовки и ведения вой-
ны против царизма.

(Продолжение в следующих 
номерах газеты)

Рашит КАРЕНОВ,
академик, почетный работник

 образования РК 

Загадки хана Кенесары

ПИСЬМО 
КЕНЕСАРЫ КАСЫМОВА 
ОРЕНБУРГСКОМУ 
ВОЕННОМУ 
ГУБЕРНАТОРУ. 22 
ФЕВРАЛЯ 1841 Г.

ТРЕБОВАНИЯ КАЗАХСКОГО СУЛТАНА 
О ВОССТАНОВЛЕНИИ ТЕРРИТОРИАЛЬНОЙ 
ЦЕЛОСТНОСТИ КАЗАХСТАНА, СОХРАНЕНИИ ЕГО 
САМОСТОЯТЕЛЬНОСТИ БЫЛИ ИЗЛОЖЕНЫ 
И В ЕГО ПЕРЕПИСКЕ, АДРЕСОВАННОЙ 
ИМПЕРАТОРУ НИКОЛАЮ I.
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С обретением независимости 
наша страна прошла огромный 
путь, и эти годы стали эпохой 
прогресса и устойчивого разви-
тия. Как отметил Касым-Жомарт 
Токаев: «Независимость служит 
прочной опорой казахстанской 
государственности. Для Казахста-
на - страны с богатой историей и 
глубокими корнями - нет большей 
ценности». 

Будет дальше развиваться и 
наша национальная культура, ра-
дуя самобытностью. Представи-
тели театрального искусства как 
часть этого большого слоя вносят 
в процесс свой вклад. Не стоит 
забывать, что театры работали 
всегда, даже во время Великой От-
ечественной войны. Творческие 
коллективы поднимали боевой 
дух воинов, не забывая о своей 
главной функции - идеологиче-
ской. 

Карагандинский государствен-
ный ордена Дружбы народов рус-
ский драматический театр им. 
К.С. Станиславского имеет прак-
тически вековую историю. Каж-
дый сезон - праздник для зрителя. 
Ежегодно готовим шесть премьер, 
для постановки которых пригла-
шаем казахстанских и зарубежных 
режиссеров. Такая совместная 
работа делает наш репертуар об-
ширнее, актеры становятся гибче 
и получают новый опыт. При этом 
нас знают не только в Караганде, 
но и во многих других городах 
Казахстана, ближнего и дальнего 
зарубежья, где на всех площадках 
собираем аншлаг. 

Кроме этого, труппа регулярно 
участвует в фестивалях как респу-
бликанского уровня, так и между-
народного. Например, спектакль 
«Fedra. Игра», представленный 
на Международном театральном 
фестивале «Тысяча вздохов, один 
голос» в городе Конье (Турция), 

был единственным из Казахстана. 
Уже не первый год театр состо-

ит в Ассоциации русских театров 
зарубежья. В прошлом году мы 
вступили в Ассоциацию профес-
сиональных театров исполнитель-
ского искусства для детей «Кала-
бала», целью которой являются 
развитие и популяризация испол-
нительских искусств для детей 
младше шести лет. 

Для внедрения новых проек-
тов и охвата еще большего коли-
чества зрителей был оборудован 
малый зал, где будут показываться 
камерные спектакли, проводить-
ся мастер-классы, встречи, те-
матические вечера и читки пьес. 
Также новая площадка призвана 
привлечь в театр молодежь, что 
сегодня, в век социальных сетей, 
является сложной задачей. 

Конечно, это не единственная 
проблема нашего мира. Движение 
в сфере есть, но оно оставляет же-
лать лучшего. Анализ показал, что 
есть «очаги» деятельности, но нет 
общей концепции развития. Что 

может объединить театры нашей 
страны? Фестивали. В этом на-
правлении уже начата работа, од-
нако она проводится некорректно 
ввиду отсутствия организации, со-
ответствующей международным 
стандартам, где заявки принима-
ют за год-полтора до проведения, 
после чего их рассматривает экс-
пертная комиссия. Тот, кто попал 
на афишу, уже считается лучшим. 
Соревнование же за место и номи-
нацию превращает мероприятие в 
гонку - если предусмотрен денеж-
ный приз, то искусство уходит на 
второй план. 

Уже не первый год мы выступаем 
с предложением провести на пло-
щадке Карагандинского русского 
драматического театра фестиваль 
«Сердце Азии». Это будет способ-
ствовать развитию туризма в шах-
терской столице и обмену опытом 
между театральными коллектива-
ми. Учитывая наш личный опыт, 
мы имеем четкое представление о 
том, какими должны быть органи-
зация и атмосфера этого события. 

Кроме фестивалей, важное 
место в организации театраль-
ного дела занимает пополнение 
репертуара. Здесь основная про-
блема в государственных закуп-
ках, где, на наш взгляд (а здесь 
меня поддержат все коллеги), 
нас вгоняют в рамки. Прихо-
дится приобретать некоторые 
товары именно отечественного 
производства с определенной 
лицензией. Кроме того, сроки 
объявления конкурса не учи-
тывают специфику сферы куль-
туры. Это тормозит процесс 
постановки спектакля. За один 
театральный сезон, который со-
ставляет 10 месяцев, мы должны 
поставить шесть пьес, то есть в 
среднем на один спектакль от-
водится полтора месяца. Порой 
же случается так, что материалы 
для декораций поступают за 1-2 
недели до премьеры, которую 
мы не можем отодвинуть из-за 
анонсирования и плана. 

Хороший пример решения этой 
проблемы показывает наш сосед - 

Российская Федерация, где в 2019 
году были приняты поправки в 
Закон «О контрактной системе в 
сфере закупок, товаров, работ, ус-
луг для обеспечения государствен-
ных и муниципальных нужд» в 
сфере культуры. Это позволило 
упростить проведение закупок 
для съемок фильмов, театральных 
постановок, проведения концер-
тов или выставок. Теперь театры, 
музеи, концертные организации 
могут не обосновывать цену кон-
тракта, если речь идет о закупке 
уникального произведения, цен-
ностей, произведения того или 
иного конкретного автора. 

Даже имея богатый репертуар, 
театр из-за слабой материаль-
но-технической базы не может 
полноценно выезжать на гастроли. 
В распоряжении труппы - лишь 
старый автобус «ПАЗ», тогда как 
коллектив с большой надеждой 
ожидал новый комфортный транс-
порт на юбилей театра.

Нельзя не заметить, как остро 
сейчас стоит вопрос с кадрами, 
особенно техническим персона-
лом, а именно - монтировщиками 
сцены и водителями. У этих со-
трудников нет статуса граждан-
ского служащего, поэтому они 
не получают пособие на лечение. 
При этом зарплата монтировщика 
сцены составляет всего 56 тысяч 
тенге, артиста высшей категории 
с большим стажем работы - 175 
тысяч тенге. Эти средства не дают 
работникам нашей сферы пользо-
ваться всеми благами и отклады-
вать на досуг. В исследованиях, 
которые проводились в Казахста-
не осенью 2021 года, отмечается, 
что средняя зарплата в Казахста-
не составляет 230 тысяч тенге. То 
есть мы видим, что зарплаты ра-
ботников культуры совсем не до-
тягивают до средней. Существует 
и проблема подготовки специали-
стов. Для получения более высо-
ких зарплат и статуса нужно иметь 
соответствующее образование. В 
Караганде можно получить только 

среднее специальное. Для высше-
го надо обучаться в Алматы или 
Нур-Султане. И кадры, как прави-
ло, не хотят возвращаться назад. 
Поэтому предлагаем открыть в 
нашем городе институт искусств 
с привлечением местных специа-
листов. Положительно скажутся 
на образовании студентов разовые 
лекции и мастер-классы наших 
коллег из Алматы и Нур-Султана. 
Так мы выведем культуру региона 
на новый уровень.

Стоит обратить внимание еще 
на такой наболевший вопрос, как 
присвоение званий артистам об-
ластных театров. Сейчас нет «на-
родного» и «заслуженного», самым 
высоким является «Заслуженный 
деятель Республики Казахстан». В 
пяти театрах Карагандинской обла-
сти это звание давно никто не по-
лучал. Некоторые просто не дожда-
лись признания. Зато мы видим, 
что этого звания удостаиваются 
начинающие артисты, которые не 
достигли еще тех высот. 

Проблем в нашей сфере доста-
точно, но все они решаемы, если 
прислушиваться к ним и постарать-
ся ставить нужды работников куль-
туры на более высокий уровень, 
а не задвигать на задний план. Без 
культуры молодое поколение ри-
скует превратиться в бездуховных 
людей, не знающих своих традиций 
и обычаев. И мы, театры, как часть 
большой сферы боролись с этим, 
боремся и будем продолжать это 
делать. Но для большей эффектив-
ности нам необходимы поддержка 
и «слышащее государство». Наде-
емся на позитивные изменения в 
связи с тем, что в ходе заседания 
Совета глав стран СНГ Касым-Жо-
март Токаев объявил 2022-й Годом 
народного творчества и культурного 
наследия СНГ.

«Культурно-гуманитарные из-
мерения традиционно играют 
важную роль в сохранении исто-
рических связей и в дальнейшем 
сближении наших народов. В свя-
зи с этим мы объявили следующий 
год Годом народного творчества и 
культурного наследия СНГ. План 
его проведения включает около 
100 мероприятий, направленных 
на сохранение исторических свя-
зей, укрепление взаимодействия 
в сфере культуры, туризма и спор-
та», - сказал Президент РК.

Дунай ЕСПАЕВ, 
руководитель 

Карагандинского 
русского драматического театра 

им. К.С. Станиславского 
Фото 

Александра МАРЧЕНКО

КУЛЬТУРА

Как живешь, театр периферийный?
За высокими достижениями и громкими овациями стоят насущные проблемы

Повышение заработных 
плат, своя образовательная 
база, новые подходы к 
организации фестивалей 
позволят коллективам 
театров области 
развернуться на широкую 
ногу. 

- ПРОБЛЕМ В НАШЕЙ СФЕРЕ ДОСТАТОЧНО, НО 
ВСЕ ОНИ РЕШАЕМЫ, ЕСЛИ ПРИСЛУШИВАТЬСЯ 
К НИМ И ПОСТАРАТЬСЯ СТАВИТЬ НУЖДЫ 
РАБОТНИКОВ КУЛЬТУРЫ НА БОЛЕЕ ВЫСОКИЙ 
УРОВЕНЬ, А НЕ ЗАДВИГАТЬ 
НА ЗАДНИЙ ПЛАН. 

После смерти гражданина Лукьянчук Николая Васильевича, умер-
шего 9 октября 2021 г., открыто наследственное дело. Всем заинтере-
сованным лицам обращаться к нотариусу Шагировой Раушан Раши-
довне по адресу: г. Караганда, ул. Зелинского, 24/1. Тел: 53-43-88.    № 36

На голову выше
Настоящий футбольный праздник для детей организовали 
в Костанае. Здесь завершился республиканский турнир 
«Зимние каникулы-2022». Чемпионами стали юные 
карагандинцы. 

Стоит отметить, что соревнования проводились среди спортсменов 
2009 года рождения. Школьники смогли померяться силами и набрать-
ся турнирного опыта. В последние годы детский футбол в Казахстане 
прогрессирует, этот факт отмечают специалисты. Уровень всех команд 
значительно подрос. Уверенно играли воспитанники карагандинских 
тренеров. Результаты говорят сами за себя: «Шахтер» - SD Family 
(Нур-Султан) - 4:1; «Шахтер» - СДЮСШОР (Костанай) - 4:0; «Шахтер» 
- ФЦ «Тобол» - 5:1; «Шахтер» - СДЮСШОР № 8 (Нур-Султан) - 2:1. 
Таким образом, победителем турнира стала команда областного центра.

По итогам соревнований футболисты были награждены индивидуаль-
ными наградами. Лучший игрок турнира - Адильхан Абильдин, лучший 
защитник - Артем Новиков, лучший полузащитник - Амирхан Абиль-
дин, лучший игрок команды - Жигер Амангельды. 

НОВОСТИТРЕБУЮТСЯ
ПОВАР-ПЕКАРЬ 

И ПОВАР-УНИВЕРСАЛ. 
Гибкий график работы. Оплата стабильная.
 Тел.: 8 747 762 2918, 8 778 155 9298.                   № 37

Қарағанды облысының білім басқармасының «Егіндібұлақ агротехникалық колледжі» 
коммуналдық мемлекеттік мекемесі Қарағанды облысы əкімінің  2021 жылғы 29  шілдедегі 
№ 52/16 Қаулысына сəйкес, Қарағанды облысының білім басқармасының «Мыңжасар Əде-
кенов атындағы Қарқаралы ауылшаруашылық колледжі» КМҚК қосу жолымен кəсіпорын-
ның оңтайлануы туралы хабарлайды. 

Барлық сұрақтар бойынша мына мекен-жайға хабарласуға болады: Қарағанды облы-
сы, Қарқаралы ауданы, Егіндібұлақ селосы, Қазыбек би көшесі, 16, тел.: 8 7214791105.

КГУ «Егиндыбулакский агротехнический колледж» управления образования Караган-
динской области сообщает, что в связи с оптимизацией учреждения, согласно Постановле-
нию акима Карагандинской области от 29 июля 2021 года № 52/16,  присоединен к КГПК 
«Каркаралинский сельскохозяйственный колледж имени Мынжасара Адекенова» управле-
ния образования Карагандинской области.

По всем интересующим вопросам обращаться по адресу: Карагандинская область, Каркара-
линский район, село Егиндыбулак, ул. Казыбек би, 16, тел.: 8 7214791105.               № 38 
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И стоит справедливо отметить, 
что уровень соревнований удивил 
многих именно с хорошей сторо-
ны. Проходных матчей не было. И 
на тот момент все еще действую-
щих обладателей «Кубка Петрова» 
не ждали легкие противостояния. 
Тому доказательство, что регу-
лярный чемпионат «Сарыарка», 
к сожалению, завершила на вто-
рой строчке. Но это не беда. Так 
как главные матчи ждали «орлов» 
впереди.

Но обо всем по порядку. Год на-
чался для нас очень удачно, сооб-
щает пресс-служба команды: «В 
феврале мы впервые в своей исто-
рии выиграли Кубок Казахстана, 
обыграв в финале принципиаль-
ных соперников из Усть-Камено-
горска в овертайме. Победную 
шайбу забросил Сергей Голоднюк. 
Кубок - в шахтерской столице!

Немногим позже и регуляр-
ный чемпионат подошел к свое-
му завершению. И первый раунд 

плей-офф мы провели с петропав-
ловским «Кулагером». Соперник 
непростой. Но серия завершилась 
для «орлов» без особых проблем 
со счетом 4:0. После мы встре-
тились с обидчиками из «Темир-
тау». В первом раунде столичный 
«Номад» обыграл именно наш 
фарм-клуб из города металлур-
гов. Серия встреч команд из ВХЛ 
получилась очень зрелищной 
для болельщиков. Напряженные 
матчи, победы, добытые в овер-
тайме, - все это присутствовало 
в данных противостояниях. Со 
счетом 4:0 «Сарыарка» вышла в 
финал плей-офф. Все думали, что 
в завершающей дуэли мы увидим 
казахстанское дерби с «Торпедо». 
Но в другом полуфинале «Арлан» 
обыграл эту дружину и подарил 
кокшетауским болельщикам фи-
нал с «орлами». 

Битва за чемпионство получи-
лась очень жаркой. Два первых 
домашних матча мы, к большому 

удивлению наших болельщиков 
и экспертов хоккея, проиграли. И 
уступали в серии со счетом 0:2. 
Но «Сарыарка» - не та команда, 
которая легко сдается. После не-
удачных игр в Караганде «орлы» 
сначала реабилитировались в Кок-
шетау. Добыли еще одну победу 
дома и завершили серию победой 
в гостях. 

27 апреля карагандинцы стали 
чемпионами Казахстана. Золотой 
дубль - в исполнении нашей ледо-
вой дружины. 

Нынешний сезон мы начали в 
ранге чемпионов Pro Hokei Ligasy. 
Достойно выступили в летнем 
турнире Кубка Президента РК, где, 
кроме нас, также играли команды 
Континентальной хоккейной лиги. 
В матче открытия карагандинцы 
обошли столичный «Барыс», кото-
рый считается базовой командой 
сборной Казахстана». 

И, конечно, нельзя не отметить, 

что нынешний год для ледовой 
дружины - особенный. Хоккейный 
клуб «Сарыарка» отмечает 15-лет-
ний юбилей со дня основания. 
За столь короткое время «орлы» 
смогли стать самым титулован-
ным клубом Казахстана, выиграв 
немало Кубков за пределами стра-
ны. И нынешний сезон традици-
онно «желто-черные» начинают с 
победы. Они - двукратные облада-
тели Кубка Казахстана. 

В ранге чемпионов «орлы» по-
лучили право выступить в меж-
дународном турнире и защитить 
честь страны на евроарене. Груп-
повой этап Континентального 
Кубка прошел в Польше. Хоккеи-
сты «Сарыарки» одержали три по-
беды из трех встреч и вышли в фи-
нал. Завершающая стадия должна 
была пройти в январе в Дании. Но 
из-за карантинных ограничений в 
Европе турнир перенесли на март.

 Два игрока хоккейного клуба 
«Сарыарка» оказались среди луч-
ших по итогам месяца. 

Лучшим нападающим декабря 

признан Владислав Кулиев. И это 
заслуженно. В активе форварда - 
23 (5+18) очка. Это в среднем 2,3 
балла за игру. По праву он также 
считается лучшим ассистентом 
лиги на данный момент с 29 ре-
зультативными передачами. 

Если Владислава Кулиева мы 
привыкли видеть в лидерах лиги, 
то голкипера нашей команды мож-
но поздравить с почином. Лучшим 

молодым игроком признан Жакен 
Ибрагимов, выигравший все 5 мат-
чей, в которых выходил в основном 
составе «орлов». Сыграл более 
275 минут и отразил 105 бросков. 
Также стоит отметить, что в активе 
нашего кипера есть один «сухарь». 
Ждем такой же уверенной игры и в 
остальных матчах.

В предстоящем году «Сарыар-
ку» ждут новые победы! 

ХОККЕЙ

Сезон сражений и побед
Валентин ШИПУНОВ

Чем запомнился спортсменам и болельщикам «орлов» минувший год? В 2021-м карагандинская ледовая дружина выступила 
не в традиционной для себя Высшей хоккейной лиге. Из-за карантинных ограничений и в связи с пандемией, охватившей весь 
мир, сезон «желто-черные» провели во внутреннем чемпионате Pro Hokei Ligasy. 

27 АПРЕЛЯ 
КАРАГАНДИНЦЫ 
СТАЛИ ЧЕМПИОНАМИ 
КАЗАХСТАНА. 

ЛУЧШИМ НАПАДАЮЩИМ 
ДЕКАБРЯ ПРИЗНАН 
ВЛАДИСЛАВ КУЛИЕВ. 

Самал АХМЕТОВА

Ежегодно 19 января 
православные христиане 
отмечают праздник Крещение 
Господне. В этот день по традиции 
верующие, да и не только, 
окунаются в купели на водоемах. 
Однако в этом году, как и в 
прошлом, такие мероприятия 
проводиться не будут. Причиной 
этому остается пандемия.

Как отметила в ходе брифинга руководи-
тель отдела управления по делам религий 
Жанар Шалдыбаева, данное ограничение 
предусмотрено согласно постановлению 
главного государственного санитарного 
врача Карагандинской области.

 - В связи со сложившейся эпидемиоло-
гической ситуацией в стране по согласо-
ванию с Карагандинской и Шахтинской 
епархией православной церкви Казахста-
на в этом году мероприятия по освяще-
нию купелей на водоемах проводиться не 
будут, - сообщила Ж. Шалдыбаева.

Вместе с тем она сообщила, что во из-
бежание чрезвычайных ситуаций вблизи 
водоемов на период празднования Креще-
ния будет организовано дежурство спаса-
телей и сотрудников службы обществен-
ного порядка. 

С предстоящим важным днем в жизни 
христиан верующих поздравил секретарь 
Карагандинской и Шахтинской епархии 
православной церкви Казахстана Дми-
трий Патрикеев.

- Крещение Господне, или Богоявление, 
- один из важнейших праздников. В этот 
день христиане всего мира вспоминают 

евангельское событие - крещение Иисуса 
Христа в реке Иордан. Особенность этого 
дня составляют два великих водоосвяще-
ния, в отличие от малых, которые могут 
совершаться в любые другие дни. Вода, 
освященная в праздник, называется «ве-
ликой Агиасмой», то есть святыней. Вку-
шается она натощак, по ложечке. Многие 
уже проверили на опыте, что крещенская 
вода может годами стоять и не портиться.

Каждый церковный праздник находит 
свое отражение в народных традициях. В 
день Крещения Господне многие счита-
ют важным для себя окунаться в прорубь. 
Нужно отметить, что это именно народ-
ный обычай. 

К сожалению, в этом году праздник 
пройдет с учетом требований санитар-
ных норм, освящения водоемов не будет, 
следовательно, не будет и купания. Все 
мы хотим вернуться к обычной жизни, но 
она возможна лишь только тогда, когда 
каждый из нас будет выполнять правила, 
предписанные санитарным врачом. И се-
годня в условиях новой волны вирусной 
инфекции это имеет большое значение. 
Мы обязаны беречь себя и своих близких, 
- подчеркнул Дмитрий Патрикеев.

Протоиерей также сообщил, что освя-
щение воды по традиции пройдет во всех 
храмах региона. Раздача будет организо-
вана на открытом воздухе с соблюдением 
всех санитарных норм. Жители городов 
смогут получить воду 18 января с 12.00 
до 20.00 и 19 января с 8.00 до 18.00. Для 
сельчан дата, время и место действия мо-
гут быть измененными, поэтому им лучше 
поискать контакты храмов и информацию 
на официальном сайте Карагандинской 
епархии eparhia.kz.

ТРАДИЦИИ

Без ныряния в прорубь

В 1995 году в Жезказгане 
в свет вышла книга памяти 
«Боздақтар» в двух томах под 
общей редакцией Р.Н. Нурга-
лиева. В нее вошли краткие 
биографические данные при-
званных военными комис-
сариатами Джезказганской 
области воинов, погибших в 
боях, умерших от ранений и 
болезней в госпиталях, про-
павших без вести.

Причастные к созданию 
книги памяти члены редакци-
онной группы, представители 
комиссариатов, многочислен-
ных организаций, обществен-
ности провели кропотливую 
работу по поиску и система-
тизации сведений о погибших 
соотечественниках. Благода-
ря «Боздақтар» родственники 
многих пропавших без вести 
солдат получили возмож-
ность узнать о судьбе своих 
близких и местах их захоро-
нения.

Во введении авторы при-
знают, что списки имен и 
данные далеко не полные, 
и пишут: «Вероятно, это не 
первая и не последняя книга 
о жертвах войны. Ясно, что 
неизвестных нам имен еще 
немало. Поэтому работа над 
книгой продолжается - этой 
вечной памятью павшим ге-
роям, отдавшим свою жизнь 
за светлое будущее человече-
ства».

Проект дополняется ма-
териалами историко-произ-
водственного музея им. К.И. 
Сатпаева корпорации «Ка-
захмыс». В течение 10 лет со-
трудники учреждения ведут 
поиск сведений о погибших и 
пропавших без вести, попав-
ших в плен воинов, призван-
ных Джезказганским, Улыта-
уским, Карсакпайским РВК.

«Боздақтар» была по-
полнена новыми именами, 
сведениями, найденными в 

электронных базах данных 
«Мемориал», «Подвиг на-
рода», «Память народа». Но 
здесь мы хотим отметить, 
что, возможно, среди тех, 
кто указан как погибший или 
пропавший без вести, обнару-
жатся имена солдат, вернув-
шихся с войны. Такие случаи 
не единожды встречались в 
процессе работы над книгой.

Сотрудники музея орга-
низовывали поездки род-
ственникам казахстанцев, 
погибших и похороненных в 
годы Великой Отечественной 
войны на территории Рос-
сийской Федерации, к брат-
ским могилам Новгородской, 
Волгоградской, Псковской, 
Калужской, Смоленской, Во-
ронежской и Орловской обла-
стей. Почтить память родных 

жителям Жезказган-Улыта-
уского региона удалось бла-
годаря финансовой помощи 
градообразующего предприя-
тия. Также большую помощь 
оказали главы и представи-
тели администраций пере-
численных регионов России, 
поисковые отряды.

Работа над книгой памяти, 
начатая еще в 90-е годы, не 
закончена и сегодня. Поиски 
продолжаются. Все погиб-
шие, до единого солдата, за-
служивают того, чтобы о ка-
ждом из них осталась память. 
И надеемся, что со временем 
со страниц книги памяти ис-
чезнут страшные слова «про-
пал без вести», нависшие над 
живыми немым укором.

г. Жезказган

НИКТО НЕ ЗАБЫТ

Подвиг народа
Валентин КОНСТАНТИНОВ

Семьдесят семь лет отделяют нас от героической 
победы советского народа над черными силами 
фашизма в величайшей по своим масштабам 
мировой войне. Но и по сегодняшний день 
о подвигах наших отцов, дедов и прадедов 
пишут книги, в которых рассказывается, какими 
страшными были сороковые годы минувшего века, 
какую неимоверную цену пришлось заплатить за 
мирное небо над головой. «Живи и помни» - эта 
клятва всех будущих поколений звучит в каждом 
повествовании о роковых сражениях.


